
№ 27 (4176)
4 красавіка 2017 г.
Выдаецца з лiпеня 1995 г.  
на беларускай  
i рускай мовах

Выдавец: 
УП «Народная Воля». 
Кошт — свабодны.

Да ўвагі!
Õòî õî÷à 

íàáûâàöü ãàçåòó  
¢ îô³ñå ðýäàêöû³ — 

÷àêàåì!

Íà ïðàñòîð,  íà øûðîê³ ðàçëîã 
Âûõàäç³,  ìîé íàðîä,  ãðàìàäîþ...

ßêóá ÊÎËÀÑ

ТРАГЕДЫЯ

www.nv-online.info

Вячеслав ОРГИШ,  
доктор философских наук, профессор

Белорусские 
оттенки 

политической 
модернизации

ТЕМА ДНЯ

В белорусском обще-
стве зреет понимание того, 
что колоссальные вызовы 
современности таят угро-
зу самому национальному 
существованию. Грядущий 
наднациональный миропо-
рядок (подрывающий осно-
вы традиционной государ-
ственности, социокультур-
ной антропологии и этики), 
крайне острые проблемы 
постиндустриального эко-
номического и социального 
развития требуют предель-
ной мобилизации всего 
потенциала белорусского 
народа. Правящий класс 
и его оппоненты все чаще 
говорят о том, что преодо-
ление стоящих перед стра-
ной угроз невозможно без 
консолидации политических 
сил страны. Диалог полити-
ческих элит – чрезвычай-
но важный и необходимый 
шаг в этом направлении. С 
такого рода постановкой 
вопроса в той или иной сте-
пени согласны как власть, 
так и те, кто ее критикует. 
Собственно, об этом, в част-
ности, говорили на встрече 
13 февраля 2017 года пре-
зидент Республики Беларусь 
Александр Лукашенко и 
главный редактор газеты 
«Народная Воля» Иосиф 
Середич. Интерес к прове-
дению Общенационального 
«круглого стола» глава госу-
дарства подтвердил 21 марта 
во время рабочей поездки в 
Могилев. При этом он отме-
тил, что к разговору долж-
ны быть приглашены кон-
структивные патриотически 
настроенные представители 
гражданского общества… 

В чем же заключается 
философия этого общенаци-
онального проекта?

Вердикт 
патриарха

Зенон Позьняк в роли 
брутального разоблачителя 
белорусской оппозиции – 
сюжет не для слабонервных. 
Однако слов из песни патри-
арха белорусской политики 
не выкинешь. Еще в 2012 
году он громогласно заявил: 
«Этой оппозиции, которая 
обанкротилась, которая 
неразумно растратила день-
ги Запада, которая принесла 
столько вреда белорусскому 
народу, нужно выметать-
ся из политики, до одного 
человека, чтобы их духу там 
не было!»

Подобного рода разо-
блачительных высказыва-
ний оппозиционных лиде-
ров можно набрать не одну 
дюжину, что отражает некое 
особое – критически неудов-
летворительное – состояние 
духа белорусской контрэли-
ты.

Наиболее интересна в 
самобичевании оппозици-
онных политиков безотчет-
ная констатация того, что 
белорусская оппозиция как 
носительница радикальной 
стратегии борьбы с полити-
ческой системой серьезно 
деградировала, прониклась 
сектантским духом.

В речах фрондеров все 
чаще звучат обеспокоен-
ность и жгучее желание 
сказать о том, что необхо-

дима какая-то новая форма 
оппозиционной политики, 
модернизация оппозицион-
ных структур. Разумеется, 
мышлению оппозиционе-
ров, привыкших к конфрон-
тационной риторике, нелег-
ко отказаться от застарелых 
привычек. Тем не менее то, 
что уже давно звучит из 
оппозиционных уст, сим-
птоматично. Оно свидетель-
ствует о том, что в среде 
контрэлиты есть свое пони-
мание актуальности полити-
ческой реформы оппозиции, 
ее отношений с политиче-
ским режимом (хотя при-
знаться в этом могут далеко 
не все).

Проблема, совершенно 
очевидно, назрела давно. 
Еще в 2008 году в газете «СБ. 
Беларусь сегодня» автор 
опубликовал статью под 
названием «Пришло время 
уходить с баррикад». Речь 
тогда шла о том, что оппози-
ционная стратегия так назы-
ваемой «баррикадной борь-
бы» с политическим режи-
мом малопродуктивна и не 
имеет будущего. Опыт пока-
зал, отмечалось в статье, что 
конфронтация и радикализм 
в отношениях с правящим 
классом ведут оппозицию в 
тупик, не лучшим образом 
сказываются на интересах 
общества. Поэтому оппози-
ционным структурам необ-
ходимо кончать с политиче-
ской партизанщиной и идти 
на конструктивное взаимо-
действие с правящей элитой. 
Интеграция контрэлиты в 
системный политический 
процесс откроет ей возмож-
ность добиваться трансфор-
мации политической систе-
мы изнутри, используя для 
этого идеологию и практику 
реформизма.

Идея формирования 
новой (системной) оппози-
ции, естественно, подраз-
умевала и подразумевает 
определенную модерниза-
цию самой политической 
системы. Со времени появ-
ления публикации прошло 
более восьми лет – срок 
вполне достаточный для 
важных политических пре-
образований. Однако воз, 
как принято говорить, и 
ныне там. Отсутствие ощу-
тимого прогресса в вопро-
сах модернизации бело-
русского политикума – это 
очевидный факт. Элита 
и контрэлита не сильно 
склонны к взаимному дове-
рию. 

Тем не менее любая 
помеха политическим 
реконструкциям преодо-
лима, если в политическом 
сообществе присутствует 
понимание того, что эти 
реконструкции диктуются 
объективной общественной 
потребностью, если силы, 
заинтересованные в их успе-
хе, опираются на непред-
взятый критический анализ 
политического процесса.

Итак, что может про-
двинуть модернизацию 
белорусского политикума, 
какие идеи и решения будут 
ей способствовать? Какой 
смысл открывать двери в 
системную политику кон-
трэлите и зачем ей это надо?

Обратимся к офи-
циальным деклараци-

ям. Президент Беларуси 
Александр Лукашенко еще 
17 января 2012 года в интер-
вью ведущим китайским 
СМИ заявил: «Мы сегодня 
изучаем определенные тен-
денции в мире и, конечно 
же, будем приспосабливать-
ся, модернизировать нашу 
политическую систему...»

Из высказываний прези-
дента следует, что правящий 
класс не хотел бы идти попе-
рек политических тенден-
ций современности и, похо-
же, сознает актуальность 
политических перемен. 

Инкорпорация  
в системную 

политику
Тем не менее перей-

ти Рубикон еще предстоит. 
Какие-то шаги в направлении 
совершенствования политиче-
ской системы рано или позд-
но мы, надо полагать, увидим. 
Вопрос в том, насколько такие 
шаги могут быть последова-
тельны и решительны и гото-
вы ли оппоненты власти к 
тому, чтобы конструктивно 
заняться освоением систем-
ного политического простран-
ства.

Многолетнее нахожде-
ние оппозиции вне систем-
ного политического процесса 
превратило ее в маргиналь-
ное явление. Многие оппо-
зиционеры привыкли ни за 
что не отвечать, поэтому с 
легкостью откликаются на 
деструктивные идеи радика-
лов по поводу общественных 
преобразований. Для того 
чтобы у оппозиционного дея-
теля появилась зрелая поли-
тическая ответственность и 
пропала страсть перевора-
чивать общественные устои, 
ему необходим опыт пози-
тивного системного участия. 
В маргинальной политиче-
ской среде, где в основном 
бродят дрожжи радикального 
реванша, подобный опыт не 
сформируется.

Впрочем, у этой медали 
есть обратная сторона. Не 
все фигуранты политической 
оппозиции готовы к походу в 
системную политику, многих 
держит проклятый финансо-
вый вопрос. Ряд действующих 
лиц оппозиции, даже целые 
структуры давно подсели на 
финансовую иглу, которая 
находится в руках внешних 
игроков.

Однако попытаемся взгля-
нуть на явление непредвзято. 
В чем, собственно, заклю-
чается грех? Люди добыва-
ют себе на жизнь как могут. 
Оппозиционеры, какие бы 
высокие идеалы ни испо-
ведовали, не в силах прика-
зать своему желудку молчать, 
если он пуст. Как не могут 
этого сделать государствен-
ный служащий, парламен-
тарий или члены их семей. 
Материальная нужда объем-
лет контрэлиту точно так же, 
как и элиту. Последняя, благо-
даря причастности к власти, 
имеет доступ к легальным 
источникам материального 
существования. А что делать 
контрэлите, которая к власти 
непричастна, а только стре-
мится к ней?

(Окончание на 2-й стр.)

Учора каля 14.30  
у метро Санкт-Пецярбурга 
прагрымеў выбух, загінулі  
10 чалавек, пацярпелі 37

Прэзідэнт Расіі Уладзімір 
Пуцін заявіў, што разглядаюц-
ца ўсе версіі выбуху, у тым ліку 
тэрарызм. Паводле яго слоў, так-
сама не выключаюцца бытавая 
і крымінальная версіі здарэн-
ня. Генпракуратура Расіі была 
больш катэгарычнай і ўжо праз 
гадзіну пасля здарэння  назвала 
выбух тэрактам.

Дарэчы, так супала, што 
выбух у метро прагрымеў 
якраз у той момант, калі ў 
паўночнай сталіцы пачала-
ся сустрэча Уладзіміра Пуціна 
і Аляксандра Лукашэнкі. Але 
сустрэчу адмяняць не сталі. 
Прэс-сакратар Пуціна Дзмітрый 
Пяскоў паведаміў: «Сустрэча з 
Аляксандрам Лукашэнкам адбы-
ваецца далёка ад месца трагедыі 
ў прыгарадзе Санкт-Пецярбурга 
Стрэльне».

Вялікі дзякуй усім за сяброўства  
з «Народнай Воляй»  

у другім квартале 2017 года!

ВІЗІТ

На чале  
з Адамам 

Андрушкевічам
Парламенцкая дэлегацыя 

сейма Польшчы наведае 
Беларусь 11–13 красавіка, 
паведамляе прэс-служба 
Палаты прадстаўнікоў 
Нацыянальнага сходу Беларусі.

Узначаліць дэлегацыю 
сустаршыня беларуска-поль-
скай парламенцкай групы сей-
ма Адам Андрушкевіч.

Паводле інфармацыі 
БелаПАН, праграма візіту яшчэ 
прапрацоўваецца. Аднак вядо-
ма, што Андрушкевіч папрасіў 
арганізаваць акрамя сустрэч з 
афіцыйнымі асобамі сустрэчу 
з прадстаўнікамі беларускай 
апазіцыі.

На мінулым тыдні дэпута-
ты польскага сейма заклікалі 
беларускія ўлады спыніць 
рэпрэсіі і пачаць шырокі дыя-
лог з грамадзянскай суполь-
насцю. Пра гэта гаворыц-
ца ў рэзалюцыі камісіі сей-
ма па замежных справах па 
сітуацыі ў Беларусі, прынятай  
23 сакавіка.

НАДВОР’Е

Ізноў пахаладае
Хаця цяпло яшчэ 

захаваецца ў першай 
палове тыдня.

У другой палове тыдня 
ў сувязі з паступленнем 
паветраных мас са 
Скандынавіі пахаладае.

скАЗАНО!

Валерий МалаШкО, 
министр здравоохранения  

о зарплатах в сфере медицины:
– Я говорил о зарплате по 500 долларов для врачей. И, как я говорил 

раньше, у врачей она будет. Президент говорил, и это надо понимать, 
что 500 долларов – это средняя зарплата по стране. Понятно, что 

система здравоохранения – это социальная 
система. И 80 процентов от среднего 

уровня мы будем держать. К этим цифрам 
мы будем идти. (…) Наша система 

здравоохранения обладает хорошим 
экспортным потенциалом. Мы его видим и 

развиваем. Больше забот в плане 
повышения оплаты труда мы должны 

сегодня как ведомство направить на более 
низкое звено. (…) Мне сложно сказать, 

какие зарплаты будут у среднего и 
младшего медперсонала к концу года.  
Я был бы не совсем прав, если бы начал 

оперировать какими-то цифрами и 
объемами. Но по кварталу мы 
единственная отрасль, которая 

имеет определенный рост 
зарплат.

(Во время общения  
с журналистами  

в Палате 
представителей,  

3 апреля.) 

ТЭТ-А-ТЭТ

Сустрэліся…
Учора ў  Санкт-

Пецярбургу адбыліся 
перамовы Уладзіміра 
Пуціна з Аляксандрам 

Лукашэнкам.
Якія вынікі? На жаль, 

графік здачы нумара газеты ў 
друк не дазволіў нам дачакац-
ца адказу на гэтае архіважнае 
пытанне. Зараз, калі вы, 
шаноўныя чытачы, трымае-
це ў руках “Народную Волю”, 
пэўныя звесткі, мяркуем, да 
вас дайшлі.
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ВІНШУЕМ!ТЕМА ДНЯ ПАЛІТкУХНЯ

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

На самом деле решений проблем-
ной ситуации не так много. Либо 
пользоваться кредитом внешних 
политических субъектов – в этом слу-
чае условием погашения кредитного 
долга является политическая игра, 
партитуру которой сочиняют креди-
торы. Либо оппозиционно настроен-
ная контрэлита (оппозиция) имеет 
узаконенную возможность добывать 
на пропитание из внутренних (обще-
ственных) источников. В этом слу-
чае в рамках политического режима 
действуют механизмы политического 
приобщения, пользуясь которыми 
ее представители могут интегриро-
ваться в политическую систему.  Это, 
безусловно, тонкий вопрос: никакая 
власть и нигде не будет тратить бюд-
жетные деньги на тех, кто ведет под-
рывную работу по свержению этой 
же власти.

Однако правящий политический 
класс должен отчетливо понимать, 
что если общество, политическая 
система принимают на себя издерж-
ки, связанные с деятельностью оппо-
зиции, то, став частью системного 
процесса, она (оппозиция) будет оза-
бочена не его разрушением, а его 
реформированием, эволюционно 
ориентированной модернизацией.

Именно по этому – реформист-
скому – пути направили политиче-
ский процесс западные элиты, ког-
да в XIX веке западные общества  
столкнулись с подъемом революци-
онного движения. Были запущены 
механизмы социального партнер-
ства и солидарности, контрэлиты 
получили возможность искать свое 
счастье через участие в системной 
политической борьбе. Реформизм 
стал реальной и весьма успешной 
альтернативой идее революционного 
переустройства социума. 

Сегодня белорусский полити-
ческий процесс развивается между 
первым и вторым вариантами. Силы, 
контролирующие политическую сце-
ну страны, методичны и последова-
тельны в своем стремлении не допу-
стить радикальных сценариев. Но все 
ли делается для того, чтобы утвер-
дилась реформистская альтернатива?

Основательно дезориентирован-
ная геополитическими игроками 
политическая оппозиция откры-
та как для революционного ради-
кализма, так и для эволюционного 
реформизма. Но выбора у нее нет. 
Пока – нет, поскольку ее системная 
адаптация все еще под вопросом. 
Не будет большим преувеличени-
ем утверждать, что выбор остается 
за теми, кто контролирует систем-
ную политическую жизнь. Отметим 
еще раз: если правящая элита хочет 
успешно развивать альтернативу 
революционным технологиям борь-
бы за власть, ей надо не только сдер-
живать их проникновение в страну. 
Необходимо модернизировать бело-
русское политическое пространство 
таким образом, чтобы конструктив-
ная оппозиция присутствовала в нем 
как неотъемлемый элемент полити-
ческой системы.

Теперь о том, почему в обществе 
не идут крутые политические рефор-
мы, почему вообще демократическая 
модернизация вызывает у многих 
настороженность и даже опасение.

 Во-первых, правящая элита 
известна своей осторожностью, при-
верженностью принципам консерва-
тизма, который советует торопиться 
медленно. 

Во-вторых, процесс политической 
модернизации тормозят не пустые 
подозрения. О чем говорит обшир-
ный опыт политической модерниза-
ции в постсоветских республиках, 
в странах так называемой арабской 
дуги? Демократическая оппозиция 
требовала начала реформ. Как толь-
ко реформы начинались, немедленно 
следовали другие требования. И так 
по нарастающей, пока политический 
режим не превращался в руины. 

Идея демократической модер-
низации в современной полити-
ческой и геополитической борьбе 
часто используется как инструмент 
взлома и сокрушения политической 
системы. Этим объясняется, почему 
правящий класс страны восприни-
мает оппозицию в лице ее наиболее 
шумных представителей как «пятую 
колонну».

Бессмысленный радикализм 
оппозиционных маргиналов («ника-
ких уступок и сделок, Карфаген 
должен быть разрушен!») лишь уси-
ливает подозрения. Иначе говоря, 
модернизацию политической систе-

мы и системную адаптацию демо-
кратической оппозиции тормозят не 
беспочвенные опасения правящей 
элиты оказаться очередной жертвой 
демократического экспансионизма. 

Оппозиционным лидерам надо 
поскорее изживать реваншистскую 
идею. А правящему классу есть 
смысл посмотреть на них не только 
как на контру (собрание рекрутов 
интригующего Запада), а попытаться 
понять эту социальную группу, воз-
можно, даже увидеть людей, обла-
дающих качествами, которые могут 
быть востребованы политической 
системой.

В любом случае надо когда-то 
начинать строить мосты. Другое 
дело, с чего начинать? Интуитивно 
кажется все просто: надо найти точ-
ки соприкосновения, для этого как 
нельзя лучше подходит диалог, ска-
жем, в виде Общенационального 
«круглого стола».

Одна из причин, почему между 
государством и оппозицией до сих 
пор нет толковой коммуникации, 
заключается в недостатке осознания 
ими как самой идеи диалога (его 
излишняя идеализация), так и того, 
какая практическая нужда в нем каж-
дой из сторон. Дело в том, что оппо-
зиция расколота и на роль лидеров 
там претендуют люди, с которыми, 
возможно, не о чем разговаривать.

Какая нужда 
 в диалоге?

В оппозиционной среде к диалогу 
зачастую подходят с изрядной долей 
романтизма, упрощенно. Дескать, 
диалог способен свести на нет кон-
фликт интересов, образумить поли-
тических антагонистов, причем при 
умелом его ведении настолько, что 
стороны сделаются едва ли не това-
рищами. 

Посмотрим на нашу ситуацию. 
Оппозиция жаждет доступа к власти, 
полного или частичного. Добиться 
этого самостоятельно ей трудно – 
мало структурных и финансовых 
ресурсов, она слишком дезорганизо-
вана, ощутим дефицит электораль-
ной поддержки.

А в чем заинтересована правя-
щая элита, ради чего она могла бы 
вести диалог с оппозицией? Прежде 
всего ее кровный интерес заключа-
ется в сохранении общественного 
согласия и укреплении на его основе 
своих позиций. Бесспорно, белорус-
ская оппозиция вносит в социальные 
настроения известную долю недо-
вольства официальной политикой. 
Но уколы идеологического против-
ника для правящего класса некри-
тичны. С этим аспектом оппозицион-
ного давления политический режим, 
контролирующий экономическую 
жизнь, справляется. Электорат, 
общественное мнение, традицион-
ные информационные ресурсы пре-
имущественно на его стороне. Запад 
при всем своем критическом отно-
шении к белорусской политической 
модели не может оказать решающее 
воздействие на статус-кво. Поэтому 
в первом приближении у правящей 
элиты нет большой нужды активно 
инициировать диалог с политически-
ми оппонентами.

В связи со сказанным можно 
утверждать, что оппозиции, пережи-
вающей затяжной кризис стратегиче-
ских оснований, требуется внутрен-
нее саморазмежевание, основанное 
на переоценке политических ценно-
стей. Так или иначе предстоит окон-
чательно оформиться двум различ-
ным оппозиционным направлениям. 
Одно (назовем его представителей 
либерально-демократическими фун-
даменталистами) продолжит куль-
тивировать идеологию и практику 
бескомпромиссных методов борьбы. 
Другим, готовым к серьезной пере-
оценке ценностей, придется сформи-
ровать курс на выработку стратегии 
конструктивного участия в систем-
ном политическом процессе на его 
модернизацию посредством согла-
сованных с правящей элитой поли-
тических преобразований. Именно 
демократам-реформистам, скорее 
всего, предстоит наладить креатив-
ный диалог с правящим классом, не 
шарахаясь и не впадая в истерику от 
того, что этот класс вместо капитуля-
ции, которую безуспешно пытаются 
навязать ему ультрадемократы, будет 
продолжать защищать свой интерес.

   Предполагаемый политиче-
ский диалог должен стать выраже-
нием духа и воли той части элиты и  
контрэлиты, которая сознает, что 
время – универсальный и неотврати-

мый преобразователь всего сущего, 
что со временем в стране неизбежно 
изменится и обновится все.

Как было сказано, в первом при-
ближении у правящего класса нет 
острой нужды спешить начинать 
диалог с оппозицией. И все же при 
пристальном рассмотрении можно 
увидеть причины, по которым правя-
щей элите, в целом владеющей ини-
циативой в отношениях с оппонен-
тами, все-таки не стоит откладывать 
вопрос на послезавтра. 

Глобализация  
и «цветная» 
революция

Сегодня социальные вызовы не 
носят исключительно внутренний 
характер. И дело не только в том, 
что существуют государства-акто-
ры, которые проявляют избыточную 
активность на белорусской полити-
ческой сцене и время от времени, 
опираясь на контрэлиту, пытаются 
переиначить белорусский политиче-
ский режим на свой вкус. 

Западом начат и стремительно 
набирает обороты фундаменталь-
ный интеграционный процесс пла-
нетарного масштаба, получивший 
название «глобализация». Этот про-
цесс проникает повсеместно, ниве-
лируя политические, экономические, 
культурные отношения. Спорить с 
этим явлением совсем не просто. 
Разорвать или хотя бы остановить 
развитие информационно-коммуни-
кационных, технологических, меж-
хозяйственных связей невозможно. 
Мир на наших глазах превращается, 
как принято говорить, в глобальную 
деревню.

Сомнение и неприятие вызывает 
у многих то, что ряд субъектов меж-
дународной политики, блокировав-
шись между собой, навязывает пла-
нетарному процессу свой сценарий. 
Самая мощная на планете западная 
цивилизация (руководствуясь инте-
ресами западного сообщества) повсе-
местно стремится продвигать соот-
ветствующие стандарты и ценности 
жизни. Национальным государствам, 
обладающим культурной и полити-
ческой самобытностью, глобализа-
ция предлагает западный эквива-
лент политического устройства. Это 
навязчивое продвижение западных 
ценностей у многих вызывает непри-
ятие. Тем не менее уклониться от 
этого процесса, какую бы критику он 
ни вызывал, трудно. Особенно когда 
речь идет о Беларуси – стране, кото-
рая расположена в центре Европы. 

Острием западной стратегии гло-
бальной модернизации является кон-
цепция «демократической модерни-
зации» как универсальной политиче-
ской ценности, которая должна быть 
установлена там, где политические 
порядки, по мнению глобалистов, не 
соответствуют западному демократи-
ческому эталону. 

В качестве средства политиче-
ской модернизации используются 
технологии так называемых «цвет-
ных революций». Непосредственной 
проводницей их обычно выступает 
радикально настроенная внесистем-
ная оппозиция. Так было в ряде пост-
советских республик, испытавших 
демократическую модернизацию, 
так происходило в странах Северной 
Африки. Известно, что в Беларуси 
такой номер не прошел. Попытка 
«васильковой революции» уже была 
и потерпела неудачу. Но значит ли 
это, что мы застрахованы от повто-
рения подобного рода эксцессов?

Современные революционные 
технологии используют не столько 
методы электоральной мобилизации 
широких социальных слоев, сколь-
ко специфику психологии массового 
поведения людей, умелое манипу-
лирование которой позволяет, опи-
раясь на убежденное меньшинство, 
навязать ту или иную социально-
политическую реакцию большин-
ству.

Исследователями давно замече-
но, что поведению различных био-
логических популяций свойственна 
так называемая автосинхронизация. 
Особенность этого явления состо-
ит в следующем. Если 5–10% пред-
ставителей той или иной общности 
начинают совершать какие-либо 
действия синхронно, то их примеру 
автоматически следуют все осталь-
ные. Например, так ночью вспыхи-
вают светлячки в Юго-Восточной 
Азии. Поначалу согласованность све-
чения отдельных особей слаба, систе-
ма настраивается медленно. Но когда 

число светящихся светлячков дости-
гает определенного уровня, карти-
на резко меняется. Свечение быстро 
распространяется, автоматически 
заражая все скопление насекомых. 

Автоматическая синхронизация 
поведения характерна для различ-
ных биологических популяций. Этот 
феномен также имеет место в чело-
веческом обществе, во многом опре-
деляя массовое поведение людей. 
Вот как трактует психологию этого 
поведения Гюстав Лебон (1841–1931) 
– основатель социальной психоло-
гии (ряд принципиальных утверж-
дений его научного исследования 
«Психология народов и масс» поло-
жен в основу многих современных 
рекламных и политических техноло-
гий): «В толпе идеи, чувства, эмо-
ции, верования – все получает такую 
же могущественную силу заразы, 
какой обладают некоторые микробы. 
Поэтому-то революционное движе-
ние 1848 года, начавшись в Париже, 
сразу распространилось на большую 
часть Европы и пошатнуло несколько 
монархий». 

Новейшие исследования в обла-
сти психологии массового поведения 
убедительно подтверждают тезис о 
том, что при определенных условиях 
и в определенный момент убеждение 
меньшинства становится мнением 
большинства.

И с с л е д о в а т е л и  и з 
Политехнического института 
Ренсселера (Rensselaer Polytechnic 
Institute) при спонсорской поддержке 
лаборатории сухопутных войск США 
осуществляют огромный научный 
проект по изучению социальных свя-
зей. Американские ученые выяснили, 
что традиционное мнение большин-
ства стремительно теряет свою силу 
и вытесняется мнением убежденного 
меньшинства, как только им зара-
жается 10% населения. Материалы 
исследования опубликованы 2 июня 
2011 года на сайте журнала Physical 
Review E в статье, которая называ-
ется «Единодушие в обществе, соз-
данное под влиянием убежденного в 
своих взглядах меньшинства».

Исследователь Болеслав 
Шимански констатирует, что «убеж-
дения распространяются с косми-
ческой скоростью». Ученый счита-
ет, что иллюстрацией этого выво-
да могут служить политические 
перипетии в Тунисе и Египте, где 
политические режимы существова-
ли десятилетиями и «были внезапно  
свергнуты всего за несколько 
недель». Из анализа следует, что тре-
буемый для влияния на большинство 
процент приверженцев какого-либо 
мнения – величина более или менее 
постоянная, не зависит от характера 
сообществ.

Добиваясь максимальной досто-
верности выводов, ученые построи-
ли компьютерные модели различных 
видов социальных сетей. Сначала 
были сформированы сетевые сооб-
щества. Затем ученые «впрыснули» 
в них некоторое число убежденных 
людей. Стоило только этим уверен-
ным в своих взглядах людям старто-
вать со своей информацией и завя-
зать общение в сетях с носителями 
традиционных взглядов, как мне-
ние большинства начало изменять-
ся и таять. Сначала люди начинают 
сомневаться в своих собственных 
взглядах, а потом полностью при-
нимают новые идеи и даже распро-
страняют их.

Таким образом, чтобы реализо-
вать революционный проект в той 
или иной стране, его авторам вовсе 
не обязательно тратить колоссаль-
ные усилия на фронтальное проти-
востояние с политическим режимом 
и изощряться в аргументации, что-
бы перетащить на свою сторону весь 
электорат. Согласно логике совре-
менных революционных технологий, 
достаточно иметь некий передовой 
политический отряд радикально 
настроенных активистов (своего 
рода политический спецназ), наце-
ленных на тотальную критику поли-
тического режима, способных совер-
шать те или иные антисистемные 
действия.

Иначе говоря, стратегическая 
задача этого спецназа – создавать 
и распространять образцы антиси-
стемного поведения, всячески спо-
собствовать накоплению в обще-
стве потенциала автосинхронной 
негативной реакции на существую-
щую власть. Когда такой потенциал 
достигнет известного уровня, бес-
сознательное заражение антисистем-
ным духом примет массовые раз-
меры, толпа «светлячков» вспыхнет 
автоматически и в короткий срок. 

Кукловодам останется только напра-
вить образовавшуюся энергию рево-
люционного негативизма на добива-
ние политического режима.

Очевидно, что на роль такого 
рода спецназа наилучшим образом 
подходит несистемная оппозиция. 
Оторванная (или отлученная) от 
системной политической практики, 
прижатая материальной нуждой, она 
неизбежно пересекается и вступает 
во взаимодействие с силами, которые 
озабочены демократической модер-
низацией.

Первый опыт 
реформаторства
В Беларуси оппозиция сейчас не 

способна выиграть битву за электо-
рат. Но кто поручится, что, остава-
ясь в маргинальном политическом 
секторе, она не соблазнится воз-
можностью (разумеется, при интел-
лектуальной и материальной опеке 
внешних игроков) задействовать 
в борьбе с системой, так сказать, 
стартовый ресурс «светлячков-под-
жигателей»? Вероятность подобного 
сценария тем более реальна, что в 
социальных сетях белорусская власть 
на сегодняшний день – отнюдь не 
главный держатель акций. Интернет-
пространство является доминирую-
щим каналом альтернативного идео-
логического проникновения.

Если ситуацию рассматривать 
под таким углом зрения, деятель-
ность несистемной оппозиции, 
даже такой депрессивной, как наша, 
совсем тщетной не покажется. 
Опираясь на союзников извне, она 
так или иначе культивирует почву, 
то есть понемногу готовит и распро-
страняет образцы антисистемных 
действий для того, чтобы сработал 
принцип автосинхронизации.

Таким образом, возможность 
эксцессов вроде «площади», «май-
дана» или чего-то еще, что знаме-
нует выброс протестной энергии, 
среди прочего коренится в самом 
– исключительно внесистемном – 
способе существования контрэлиты. 
Вероятность протестных рецидивов, 
скорее всего, будет сохраняться, пока 
этот способ существования и дале-
ко не всегда правильные практики, 
царящие на политическом поле, не 
усовершенствуются.

Элита, контролирующая поли-
тическую жизнь страны, не может 
не отдавать отчета в том, что импе-
ративы глобализации проигнориро-
вать или обойти стороной сложно. 
Современный политический про-
цесс, по крайней мере в пределах 
западного мира, Европы, сосредото-
чен на институциональном укорене-
нии демократических стереотипов 
жизни. Спорить с этой тенденцией 
трудно. Продуктивнее действовать 
на ее опережение.

Насколько можно судить, бело-
русский правящий класс сознает 
принципиальное значение политиче-
ской модернизации. Он не может не 
понимать, что чем дольше оппозиция 
остается отлученной от системной 
работы, тем выше вероятность того, 
что ее поведение будет носить реци-
дивирующий внесистемный харак-
тер. 

Показательный пример в 
этом отношении – казус Анатолия 
Левковича, экс-председателя БСДП 
(Грамада), который вознамерился 
направить эту партию в реформа-
торское русло конструктивной дея-
тельности, сочетающей интересы 
социал-демократии и системной 
политики. Трехлетние усилия успеха 
не принесли. Отсутствие внятных и 
публично оглашенных принципов, 
на которых могут строиться некон-
фронтационные отношения между 
правящим классом и оппозицией, 
затормозило процесс. Партийная 
элита «Грамады», не получив внят-
ного сигнала, не понимая, куда этот 
процесс поведет и чем обернется, 
устроила Левковичу обструкцию и в 
конце концов подвергла остракизму. 

В свою очередь представители 
политической системы, занимав-
шиеся инициативой Левковича, не 
имея на руках общего политического 
решения, не обладая ясными рамоч-
ными представлениями о том, какая 
польза от этой инициативы, куда 
вообще пойдет процесс, если Грамада 
откроет новую страницу в политиче-
ской архитектуре белорусской оппо-
зиции, тоже затормозили.

Итак, суммируем сказанное. 
Белорусской правящей элите, по мое-
му мнению, предстоит развивать и 
претворять в жизнь концепцию кон-

структивной системной оппозиции. 
Идя по пути политической модерни-
зации, верным будет декларировать 
и помочь подготовить практическую 
почву для деятельности реформист-
ски ориентированной части кон-
трэлиты в системном политическом 
поле.

 Во-первых, это отвечает запро-
сам какой-то (пусть и не самой боль-
шой) критической части общества. 
Кто-то должен артикулировать и 
продвигать ее интересы на уровне 
политических отношений. Пусть 
этим занимается ответственная 
системная оппозиция, претендующая 
на преобразование, а не переворот 
политической системы.

Во-вторых, появление кон-
структивной системной оппозиции 
естественным образом лимитирует 
маргинальную деятельность непри-
миримых политических сил, ограни-
чит проявления радикализма, напра-
вит протестную энергию, которая в 
том или ином объеме присутствует 
в каждом обществе, в русло рефор-
мистской идеологии. Работая с кон-
структивной оппозицией, правящая 
элита разделит с ней бремя защи-
ты политической системы от атак 
со стороны радикалов, поощряемых 
извне. Кроме того, выход на полити-
ческую сцену системной оппозиции 
будет знаменовать ощутимую поли-
тическую модернизацию белорусско-
го общества. 

Появление в политической жиз-
ни Беларуси респектабельной оппо-
зиции, понимающей позитивный 
смысл компромисса между элитой и 
контрэлитой, пока остается пробле-
мой. Собственно, успех в ее решении 
будет означать серьезный сдвиг в 
деле политического усовершенство-
вания общества. Трудность состоит 
в том, как элите и контрэлите обре-
сти взаимное понимание, как начать 
совместно работать над политиче-
ским обновлением во имя успешного 
развития Беларуси. Отношения обо-
их акторов запутаны, но не безна-
дежны. Чтобы избежать дальнейше-
го запутывания, прежде всего надо 
отказаться от застарелых или упро-
щенных понятий и определений.

Еще Конфуций утверждал, 
что любые реформы начинают-
ся с исправления имен (понятий), 
без этого добиться успеха сложно. 
Поэтому разговор на тему модерни-
зации политического процесса сле-
дует начинать с дискуссии о словах, 
цементирующих старый порядок 
отношений. Не достигнув консенсу-
са относительно словаря, его новой 
редакции, трудно надеяться, что 
телега покатится быстро. 

Начнем с понятия националь-
но-исторического развития. Идея 
национа льно-гос ударс твенного 
строительства на основе полной 
экономической, политической, куль-
турной автаркии, государственного 
суверенитета согласно принципам 
Вестфальского договора 1648 года 
сегодня не совсем реалистична. В 
контексте современных глобаль-
ных вызовов и угроз национально-
му государству белорусам, если они 
хотят удержать свою национально-
историческую особенность, необхо-
димо формировать групповую стра-
тегию экономического и политиче-
ского выживания. Такая стратегия 
должна основываться на совместных 
с другими региональными акторами 
планах экономического развития и 
безопасного существования. Иную 
альтернативу глобальному нивелиро-
ванию найти трудно.

Теперь возьмем идею политиче-
ской модернизации. Оппоненты вла-
сти охотно рассуждают о том, что 
политическая система должна быть 
обновлена, усовершенствована и 
прочее. Но как-то забывают подни-
мать тему модернизации самой оппо-
зиции, сросшейся с конфронтацион-
ной риторикой и соответствующим 
стилем поведения.

Следуя советам 
мудреца

Другой аспект обсуждения идеи 
политической модернизации – ее 
пути и средства. Можно сколько 
угодно говорить о приобретении 

оппозицией системного места, но это 
вряд ли случится, пока оппозицион-
ные политики во главу своих проек-
тов будут ставить радикальные идеи.

 Со стороны оппозиционных 
лидеров (тех, кто призывает власть 
к некоей всеобъемлющей демокра-
тизации) глупо и безответственно 
изначально выставлять ультиматив-
ные максималистские требования, 
удовлетворение которых фактически 
означало бы их победу. 

Содержательный диалог и кон-
структивное взаимодействие между 
элитой и контрэлитой по поводу 
политической модернизации тре-
буют как минимум еще нескольких 
предварительных согласований. В 
частности, нужен консенсус относи-
тельно того, что вкладывать в поня-
тия «оппозиция» и «демократия». 
Сложно отрицать, что уровень обще-
ственного авторитета белорусской 
оппозиции, особенности ее полити-
ческого поведения и взаимодействия 
с внешними акторами дают опре-
деленное основание говорить о ней 
как о «пятой колонне». Однако если 
акцентировать только эту характери-
стику белорусской оппозиции, она не 
должна получить и никогда не полу-
чит места в системной политике в 
качестве законного субъекта.

Общественное согласие и необхо-
димость преодоления условий, вос-
производящих политическую кон-
фронтацию в обществе, подсказыва-
ют, что определение оппозиции нуж-
дается в обновлении. Официальная 
трактовка этого понятия не должна 
абстрагироваться от системной роли 
оппозиции. 

Наконец для элиты и контрэлиты 
чрезвычайно актуально совместно 
исследовать рамки интерпретации 
политического феномена, который 
принято называть демократией. 
Правящий класс и его оппоненты 
достаточно единодушны в том, что 
белорусское общество должно раз-
вивать демократические институ-
ты. Однако очевидно, что стороны 
вкладывают в понятие «демократия» 
неодинаковое содержание.

О чем следует помнить, пред-
принимая усилия, чтобы установить 
некую общую платформу толкования 
демократических ценностей? 

Универсальное содержание идеи 
демократии, к которому апеллируют 
ее современные апостолы и мисси-
онеры, нигде и ничем не подтверж-
дено, оно не является теоретически 
или практически доказанным фак-
том. Природа этого явления заклю-
чается преимущественно в особен-
ностях общественного развития 
западной цивилизации. Западное 
мышление сформировало представ-
ления об универсальных ценностях 
бытия и посредством культурной 
экспансии, философских, теологи-
ческих дискурсов распространило 
их в мире. Смысл идеи демокра-
тии, определенный на основании  
рациональных критериев и исто-
рически сложившихся политиче-
ских привычек западного общества, 
западное политическое мышление 
считает абсолютным и непреложным 
для всех живущих на Земле.

Однако такая точка зрения не 
более чем самонадеянное допущение. 
Картина бытия, которую мы знаем 
и лелеем, создана нашим рассуд-
ком в союзе с нашей речью. Мир, 
если отвлечься от его рассудочного 
нивелирования и привычного для 
нас синтаксиса, вовсе не одноро-
ден. По крайней мере, если следо-
вать тем же западным постмодер-
нистским представлениям, в нем нет 
того, что сообщало бы ему всеобщ-
ность и универсальность. Ценности 
– конвенциональные явления чело-
веческого общежития. Демократия 
– одно из таких конвенциональных 
явлений. Из того, что в Вашингтоне 
и Брюсселе договорились понимать 
демократию так, как они ее понима-
ют, еще не следует, что Минску, или 
Киеву, или Пекину заказано пони-
мать демократию как-то иначе.

Итак, последуем совету мудреца: 
подступаясь к тому, что называется 
политической модернизацией, поду-
маем над исправлением имен, кото-
рые могут быть предметом обсужде-
ний и споров на Общенациональном 
«круглом столе». 

Белорусские оттенки  
политической модернизации

Об авторе
Вячеслав Петрович Оргиш – известный белорусский философ, 

политолог, публицист. Много лет работал в Институте философии, 
Институте социологии Национальной академии наук Беларуси, а также 
заместителем главного редактора газеты «Народная Воля». В настоящее 
время – профессор кафедры философии и политологии Института 
правоведения. 

Аб’яднаную грамадзянскую 
партыю папярэдзілі

Як сказана ў лісце 
Міню с т а ,  “паводле 
інфармацыі, атрыманай з 
глабальнай камп’ютарнай 
сеткі інтэрнэт, прадстаўнік 
Аб’яднанай грамадзян-
скай партыі быў у ліку 
арганізатараў правядзення 
масавага мерапрыемства, 
запланаванага ў Мінску 
на 25 сакавіка 2017 года. 
Арганізатары мерапрыем-
ства заклікалі грамадзян 
прыняць у ім удзел і агучвалі 
сцэнарый правядзення гэтага 
мерапрыемства. Пры гэтым 
на момант распаўсюджвання  

дадзенай інфармацыі 
афіцыйнага дазволу на пра-
вядзенне масавага мерапрыем-
ства не было”.

На падставе гэтага Міні- 
стэрства юстыцыі вырашыла  
вынесці партыі, якую 
ўзначальвае Анатоль Лябедзь-
ка, пісьмовае папярэджан-
не і папярэдзіла кіраўніцтва 
арганізацыі, што “ў выпадку  
паўторнага здзяйснення пару-
шэнняў можа быць пастаўлена 
пытанне аб прымяненні да яе 
іншых мер адказнасці”.

Віктар ШПАК.

АВАЛЬНАЯ ЗАЛА

Дэпутат Алена Анісім 
запрашае калег да 

размовы...
– Я хачу выклікаць 

сваіх калег-дэпутатаў на 
шчырую размову, каб мы 
разам абмеркавалі тое, што 
сёння адбываецца ў краіне, 
– распавяла Алена Анісім 
“Народнай Волі” ўчора пасля 
адкрыцця чарговай сесіі 
Палаты прадстаўнікоў. – 
Бо ўсе дэпутаты апошні час 
працавалі ў сваіх рэгіёнах, 
сустракаліся з людзьмі і 
цудоўна павінны ведаць іх 
настроі, праблемы, якія сёння 
хвалююць амаль кожнага. І мы 
маглі б абмяняцца досведам, 

абмеркаваць набалелыя 
пытанні, якія патрабуюць 
абавязковай карэкціроўкі 
ў законах. На маю думку, ад 
гэтага была б карысць. 

Аднак пакуль мяне 
не чуюць. Я агучыла 
сваю прапанову падчас 
абмеркавання парадку 
дня сесіі, але паколькі мая 
прапанова выйшла за межы 
рэгламенту, то ніякага рашэння 
не прынялі. Хоць я лічу, што 
такая размова павінна адбыцца 
менавіта ў Авальнай зале.

Марына ВІШНЕЎСКАЯ.

ЕсТЬ ВОПРОс!

Ждать ли повышения 
пенсий в мае?

Такой вопрос в ходе 
«Прямой линии» был задан 
чиновникам Министерства 
труда и соцзащиты.

– Сроки и объемы пере-
расчета трудовых пенсий 
будут определяться финан-
совыми возможностями 
бюджета государственного 
внебюджетного фонда соци-
альной защиты населения, 
– заявила начальник главно-
го управления пенсионного 

обеспечения Министерства 
труда и социальной защи-
ты Наталья Мурашкевич. 
–  При этом отмечу, что 
в соответствии с законода-
тельством трудовые пен-
сии в связи с ростом средней 
заработной платы должны 
перерасчитываться не менее 
одного раза в год.

Сегодня средняя пен-
сия по возрасту составляет  
306 рублей. 

ЧУЛІ?

Як Барыс Кіт 
адзначае  

107-ы дзень 
народзінаў

Па сённяшнім календары чарговая гадавіна славутага 
беларуса і сусветна вядомага вучонага  прыпадае  
на 6 красавіка. Калі адлічваць па старым стылі,  

імяніны адбыліся 24 сакавіка.
Барыс Уладзіміравіч заўважае, што ў Нямеччыне прынята 
адзначаць дні нараджэння і па старым, і па новым стылі...
Пра тое, як у Германіі святкавалі 107-годдзе Барыса Кіта, 

ён распавёў нашай зямлячцы Раісе Унукавай,  
якая стэлефаноўваецца з ім амаль штовечар.

24 сакавіка Франкфурт-на-Майне зрабіў для нашага 
земляка сапраўднае свята: у дом састарэлых прыйшло 

чалавек дваццаць з магістратуры горада.  
З музыкай, з гармонікам...

– Было шмат маладых 
прыгожых кабет, – распавядае 
Барыс Уладзіміравіч. – Завалілі яны 
мяне букетамі.

– а як вы разгледзелі, што 
кабеты былі маладыя ды прыго-
жыя? у вас жа пагоршыўся зрок, 
– жартую я.

– Маладосць і прыгажосць бач-
ны і без вачэй, – з усмешкай адказ-
вае Кіт. – Дык вось, іграла музы-
ка, гучалі віншаванні... Было вельмі 
прыемна!

Усё адбывалася ў маім маленькім 
пакойчыку. Было цесна, але весела... 
Цудоўнае свята! Сустрэчу здымалі  
на камеры, рабілі шмат фотаздым-
каў, а праз пару дзён надрукавалі ўсё 
гэта ў газеце Frankfurter Allgemeine 
Zeitung, якая выходзіць кожны 
дзень і дастаўляецца ў 148 краін 

свету... Да таго ж мяне павіншаваў 
і прэзідэнт Германіі Франк-Вальтер 
Штайнмаер (ён даслаў Ганаровую 
грамату), і павятовы старшыня 
Вісбадэна, дзе ў мяне ўжо куплена 
месца на могілках...

– Цікава і вельмі прыемна, 
што вас шануюць, можна сказаць, 
ва ўсім свеце і помняць тое, што 
зрабілі вы за сваё жыццё для чала-
вецтва...

– Прыемна, вядома... Ды я не 
адзін, хто праславіў нашу Беларусь, 
дасягнуўшы поспехаў за яе межамі... 
Колькі землякоў параскідана па роз-
ных краінах і частках свету! Хто 
ведае, як склалася б іх жыццё на 
Беларусі, калі б яны ў свой час не 
пакінулі яе... Думаю, што выязджалі 
яны ўсе па той жа прычыне, што і 
я: баяліся быць рэпрэсіраванымі ці 

наогул знішчанымі... 
– Так, – згаджаюся я. – бо 

нядаўна прачытала, што аж 
пяць нашых землякоў атрымалі 
Нобелеўскія прэміі, працуючы 
на карысць іншых краін. Гэта і 
сайман Кузнец (сміт) з Пінска, які 
выехаў у амерыку, і Менахем бегін 
з брэста, які апынуўся ў Ізраілі, і 
Шымон Перэс з мястэчка Вішнёва, 
былы прэзідэнт Ізраіля; і аарон 
Клуг з Зэльвы, брытанскі біяхімік, 
і Жарэс алфёраў з Віцебска, які 
працуе цяпер у расіі... Не кажу пра 
святлану алексіевіч, ёй, дзякуй 
богу, не давялося эмігрыраваць, 
хоць шмат гадоў жыла за мяжой.

– І гэта толькі імёны нобелеўцаў. 
А колькі іншых беларусаў працавалі 
ды і сёння працуюць на карысць 
іншых краін! Гэта ўсё не толькі 

ўражвае, але і прымушае заду-
мацца... Чаму? Чаму так? Чаму 
таленавітыя людзі і да сённяшня-
га дня не запатрабаваны на сва-
ёй Радзіме і змушаны падавацца 
ў эміграцыю, каб там расправіць 
крылы і расквітнець?.. Пра гэта 
я часта думаю... І я ўспамінаю 
Максіма Багдановіча – яго верш, 
які з’яўляецца маім равеснікам, бо 
напісаны больш за 100 гадоў таму:

Народ, Беларускі Народ!
Ты – цёмны, сляпы, 

быццам крот.
Табою ўсягды пагарджалі,
Цябе не пушчалі з ярма
І душу тваю абакралі, – 
У ёй нават мовы няма...
Калі я жыў у Амерыцы і праца- 

ваў у галіне астранаўтыкі, 

то сябраваў з амерыканскім 
касманаўтам Армстрангам, які, 
дарэчы, ступаў па паверхні Месяца. 
У адну з нашых сустрэч я пачаў 
чытаць яму паэму Якуба Коласа 
«Новая зямля». На беларускай 
мове, вядома. І амерыканец, ні сло-
ва не разумеючы, з задавальненнем 
слухаў, а потым сказаў: «Гэта не 
мова. Гэта музыка!» Вось як! І я 
ганаруся тым, што я беларус, што 
не забыў мову майго бацькі, што 
магу на ёй гаварыць і да сённяшняга 
дня, хоць не жыву на Беларусі ўжо 
больш за 70 гадоў...

...З Днём народзінаў, дарагі 
наш Беларус! Няхай не падводзіць 
здароўе, Барыс Уладзіміравіч, і 
прыемных шчаслівых дзянёчкаў! 
Паболей сонейка ў Вашым маленькім 
пакойчыку!

сІТУАЦЫЯ

Дзмітрый ФіРсаў, галоўны інжынер магілёўскай малочнай кампаніі «Бабушкіна крынка»:

«Чаму канкрэтна нас закрылі – разбіраемся...»
Напрыканцы мінулага 

тыдня ведамства Данкверта 
ў чарговы раз выставіла 
прэтэнзіі беларускім 
прадпрыемствам, а двум з іх 
часова забараніла пастаўляць 
сваю прадукцыю ў Расію. 
У спіс “неўязных” трапіла і 
найбуйнейшае беларускае 
малочнае прадпрыемства 
«Бабушкіна крынка», 
якое, дарэчы, не так даўно 
атрымала прэмію ўрада 
Беларусі «За дасягненні ў 
галіне якасці – 2016». А цяпер 
расійскі бок менавіта якасцю 
і незадаволены. 

Што ж здарылася? Што 
шкоднае ці забароненае 
знайшлі расіяне ў прадукцыі  
прадпрыемства?

– Ліст «Россельхознад-
зора» атрыманы, прэтэнзіі 
расійскага боку нам вядомыя, 
і цяпер мы якраз займаемся 
тым, каб забарону зняць, – 
каменціруе сітуацыю галоўны 

інжынер “Бабушкінай 
крынкі” Дзмітрый Фірсаў. – 
Але за два дні такія пытанні 
не вырашаюцца. Хаця ёсць 
усе тэндэнцыі, каб адстаяць 
сваё прадпрыемства. Праўда, 
колькі спатрэбіцца часу, каб 
усё адрэгуляваць, сказаць 

складана. Гэта не першая 
забарона на ўвоз нашай 
прадукцыі ў Расію. І, як 
паказвае практыка, сітуацыя 
вырашаецца па-рознаму: 
можна і за тыдзень усё 
вырашыць, а можна і за 
месяц.

– Чым на гэты раз ваша 
прадукцыя не задаволіла 
«россельхознадзор»?

– Калі я скажу, што ў 
нашых сырах выяўлены 
кансервант натаміцын, – гэта 
простаму чалавеку пра нешта 
гаворыць?

Расійскі рынак для нас 
– вельмі важны, патрэбны. 
Да 70 працэнтаў прадукцыі 
пастаўляем туды. Таму мы 
досыць гнутка працуем з 
«Россельхознадзором». Гэта 
не тая арганізацыя, якая 
проста так увядзе забарону 
на прадукцыю нейкага 
прадпрыемства. Кожнае 
рашэнне яны заўсёды 
абгрунтоўваюць... Не ведаю, 
якія цяпер складанасці ў 
адносінах паміж Расіяй і 

Беларуссю, ёсць яны ці не, але 
мы адстойваем свой рынак. 
Зараз актыўна працуем 
з кантрафактам нашай 
прадукцыі на тэрыторыі Расіі, 
падключаем расійскія сілавыя 
структуры. А што рабіць – 
наша прадукцыя папулярная, 
таму і падрабляецца. Адным 
словам, чаму канкрэтна нас 
закрылі – разбіраемся. І 
спадзяёмся, што хутка ўсё 
наладзіцца… 

Марыя ЭЙСМАНТ.

ДАРЭЧЫ

На ўзмоцнены кантроль
«Россельхознадзор» акрамя часовай забароны на 

ўвоз прадукцыі з «Бабушкінай крынкі» і Магілёўскага 
мясакамбіната, увёў «узмоцнены лабараторны кантроль» у 
дачыненні да прадукцыі яшчэ 12 беларускіх прадпрыемстваў. 
Сярод іх таксама нямала вядомых вытворцаў: Скідзельская 
птушкафабрыка, Брэсцкі мясакамбінат, Гродзенскі 
мясакамбінат, Салігорская птушкафабрыка і іншыя.

НУ І НУ!

Генеральнаму пракурору закон не пісаны…
«Мінгарвыканкам нічога не пратэрмінаваў, усё ў яго было 

зроблена паводле закона», – менавіта так адказаў генеральны 
пракурор Беларусі аляксандр Канюк на пытанне журналістаў, ці 
будзе праводзіцца праверка адносна дзеянняў Мінгарвыканкама, 
які даў адказ арганізатарам акцыі на Дзень Волі 25 сакавіка менш 
як за суткі да яе правядзення. Згодна з артыкулам 6 закона “Аб 
масавых мерапрыемствах”, гэты адказ чыноўнікі Мінгарвыканкама 
павінны былі даць за 5 дзён да плануемай акцыі. У законе так і 
запісана: “Кіраўнік мясцовага выканаўчага і распараджальнага 
органа або яго намеснік абавязаны разгледзець заяву і не пазней 
як за пяць дзён да даты правядзення масавага мерапрыемства ў 
пісьмовай форме паведаміць яго арганізатару (арганiзатарам) аб 
прынятым рашэнні”.

А што ж адказаў генеральны пракурор?
– Мінгарвыканкам нічога не пратэрмінаваў, усё ў яго было 

зроблена паводле закона, таму Мінгарвыканкамам я займацца не 
буду. Усё зрабілі як мае быць. Мы гэтыя абставіны ўдакладнялі. А 
тое, што вам там нехта нешта кажа, ну дык што?

Далёка пойдзе Беларусь, калі генеральны пракурор так 
ставіцца да закона.

Ігар ЗАЛЕСКІ.

Аляксандр Канюк: АМАП дзейнічаў карэктна
ДАРЭЧЫ

Генеральны пракурор Аляксандр 
Канюк у размове з журналістамі назваў  
карэктнымі дзеянні супрацоўнікаў 
праваахоўных органаў падчас акцыі 25 
сакавіка ў Мінску. 

“Калі акцыя ці мерапрыемства 
несанкцыянаванае, то гэта ў любой 
краіне, што ў нас, што ў ЗША, што 
ў Францыі, гэта ўсё каральныя дзеянні, 
незаконныя дзеянні, – цытуе Канюка 
БелаПАН. – Вы ж бачылі, як у іншых 
краінах дзейнічаюць і як нашы дзейнічалі. 
Дарэчы, нашы работнікі – і міліцыі, і 
іншых праваахоўных органаў – нашмат 
больш карэктна дзейнічалі, чым у іншых 

краінах».
Паводле яго слоў, у Генпракуратуру 

паступілі заявы ад грамадзян, якія 
лічаць, што 25 сакавіка былі затрыманы 
незаконна. «Калі былі нейкія парушэнні, 
то будзем разглядаць, заявы ёсць. 
Спатрэбіцца – будзем праводзіць больш 
паглыбленыя даследаванні», – сказаў 
Канюк. Пры гэтым ён засумняваўся, 
што 25 сакавіка ў цэнтры Мінска былі 
затрыманы выпадковыя людзі. «Трэба 
з гэтым разбірацца, таму што ў мяне 
такое адчуванне, што наўрад ці гэта 
выпадковыя людзі».

Як вядома, 25 сакавіка, у Дзень Волі, 

які штогод адзначае беларуская апазіцыя, 
толькі ў Мінску было затрымана каля 
700 чалавек. 26 сакавіка ў сталіцы былі 
затрыманы яшчэ больш за 20 чалавек, 
якія выйшлі ў цэнтр горада, каб выказаць 
салідарнасць з затрыманымі напярэдадні. 
У той жа дзень 40 чалавек былі затрыма-
ны ў Бабруйску. Яшчэ некалькі чалавек 
былі затрыманы ў іншых гарадах Беларусі, 
у тым ліку ў Мазыры, Гомелі, Віцебску.

Паводле звестак праваабаронцаў, у 
судах Мінска 27 сакавіка адбыўся раз-
гляд каля 145 адміністрацыйных спраў. 
Людзей прыгаворвалі да арыштаў альбо 
штрафаў.

«Еўраопт» 
 пад санкцыі?

Міністэрства антыма-
напольнага рэгулявання 
і гандлю (МАРГ) можа 
ўпершыню прымяніць 
санкцыі супраць гандлёвай 
сеткі «Еўраопт» за парушэнне 
правілаў канкурэнцыі ў 
рэгіёнах. У сямі раёнах 
Беларусі рытэйлер забраў пад 
сябе больш за дапушчаль-
ныя 20% рынку. Пра гэта ў 
панядзелак распавёў кіраўнік 
міністэрства уладзімір 
Калтовіч.

Летась ведамства ўжо 
выдавала «Еўраопт у » 
папярэджанні. Але праблема 
так і не вырашылася. Таму 
МАРГ гатова на санкцыі 
ў дачыненні да гандлёвай 
сеткі. Да гэтага яны яшчэ 
ні да каго з рытэйлераў не 
ўжываліся, што менавіта 
пагражае кампаніі, незра-
зумела. Паводле закона, усе 
здзелкі, зробленыя з пару-
шэннем квоты, прызнаюцца 
несапраўднымі.

ДА ВЕДАМА

Ацяпляльны сезон 
заканчваецца

У Мінску з 3 красавіка 
пачалі адключаць аця-
пленне ў грамадскіх, 
адміністрацыйных будын-
ках, а таксама на пра-
мысловых прадпрыем-
ствах. Такое рашэнне 
прыняў Мінгарвыканкам. 
Адключэнне цяпла ў 
адміністрацыйных будын-
ках пачалі ў Гродзенскай 
вобласці. Жылы фонд там 

перавялі ў рэжым пра-
пальвання. У Брэсцкай 
вобласці ацяпляльны 
сезон заканчваецца з 3 
красавіка. Адпаведнае 
распараджэнне падпісаў 
старшыня аблвыканка-
ма Анатоль Ліс. Спачатку 
цяпло знікне ў жылых 
дамах, у аб’ектах сацы-
яльнай сферы яно пакуль 
застанецца.

ТРАГЕДЫЯ 

Зніклы жыхар Полацкага 
раёна знойдзены мёртвым

Пошукі 62-гадовага мужчыны працягваліся  
больш за два тыдні.

Жыхар вёскі Ветрына 
Уладзімір Серада не вярнуўся 
дадому 15 сакавіка. Больш за 
дзесяць дзён мужчыну шукалі 
супрацоўнікі міліцыі, а такса-
ма валанцёры пошукава-выра-
тавальнага атрада «Анёл».

Як стала вядома «Народнай 
Волі», цела жыхара Полацкага 
раёна было знойдзена некалькі 
дзён таму ў 15 кіламетрах ад 
хаты. Прычынай смерці стала 
спыненне сэрца.

Васіль КОРЗУН. 

http://www.belta.by/regions/view/v-grodnenskoj-oblasti-nachalos-otkljuchenie-tepla-v-administrativnyh-zdanijah-240419-2017/
http://www.belta.by/regions/view/v-grodnenskoj-oblasti-nachalos-otkljuchenie-tepla-v-administrativnyh-zdanijah-240419-2017/
http://www.belta.by/regions/view/otoplenie-nachali-otkljuchat-v-brestskoj-oblasti-240716-2017/
http://www.belta.by/regions/view/otoplenie-nachali-otkljuchat-v-brestskoj-oblasti-240716-2017/
http://www.belta.by/regions/view/otoplenie-nachali-otkljuchat-v-brestskoj-oblasti-240716-2017/
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АРМЕНИЯ НА сВЯЗИ – ГЕРМАНИЯсІТУАЦЫЯ 

александр 
ФЕДУТа

Глава МИД ФРГ призвал Европу  
к большей независимости от США
«Партнерство с США и НАТО явля-

ются основами трансатлантическо-
го сообщества. Однако Европейский 
Союз должен быть в состоянии само-
стоятельно разрешать кризисы и 
конфликты возле своих границ», –  
написал в статье для газеты Rheinische 
Post министр иностранных дел 
Германии Зигмар Габриэль.

Он подчеркнул, что Евросоюзу 
нужны «сильные внешние границы». 
Он указал, что это важно «в условиях 
кризисов возле наших границ и мигра-
ционных потоков». Габриэль считает, 
что Евросоюз должен стать «лучше» 
в сфере внутренней безопасности и 
борьбы с терроризмом.

Одновременно он раскритиковал 

популистов и автократов, которые, по 
его словам, хотят развернуть вспять 
или даже похоронить европейский 
проект. Несмотря на все кризисы и 
слабости, Евросоюз остается «самым 
успешным проектом во имя свободы, 
мира и благополучия из всех, которые 
когда-либо были предприняты в мире», 
подчеркнул Зигмар Габриэль.

ЗНАкОМЬТЕсЬ!

Новая 
первая 

леди ФРГ
Супруга Франка-Вальтера 

Штайнмайера до недавних пор остава-
лась в тени. Теперь это в прошлом: она 
согласилась взять на себя все обязан-
ности первой леди Германии. О ней 
известно не так уж много.

Эльке Бюденбендер  до сих пор пре-
красно удавалось скрывать свою лич-
ную жизнь от глаз широкой обществен-
ности. О независимости Бюденбендер 
свидетельствует не только занимаемая 
ею должность судьи по администра-
тивным делам, но и тот факт, что после 
свадьбы со Штайнмайером в 1995 году 
она не сменила свою фамилию.

В 2005 году по случаю десятиле-
тия их супружеской жизни она все 
же решила преподнести мужу особый 
подарок и наконец стать госпожой 
Штайнмайер. Однако дело до этого так 
и не дошло. Ее муж занял пост мини-
стра иностранных дел ФРГ, и Эльке 
изменила свое мнение. «Это выглядело 
бы очень глупо – будто бы я присваи-
ваю себе чужие лавры», – комментиру-
ет она свое тогдашнее решение.

Сердце и почка
Несмотря на разные фамилии, 

в доме 61-летнего Штайнмайера и 
55-летней Бюденбендер царит взаи-
мопонимание. В политических кругах 
ФРГ их брак считается исключитель-
но гармоничным и надежным. «Мы 
любим друг друга», – вот краткий ответ 
Эльке Бюденбендер на вопрос о том, в 
чем заключается секрет столь  крепких 
отношений. Длинная же версия из ее 
уст звучит так: «Мы – люди, которые 

любят умеренность во всем: мы не экс-
травагантны и не чрезмерно тщеславны 
и не ссоримся каждый день по пустя-
кам».

Ее жизнь нельзя назвать без-
облачной. Летом 2010 года Эльке 
Бюденбендер оказалась в центре обще-
ственного внимания. После рождения 
их дочери Мерит в 1996 году супруга 
Штайнмайера страдала почечной недо-
статочностью. Ситуация осложнилась 
настолько, что у Эльке оставалось толь-
ко два варианта: либо диализ несколько 
раз в неделю на протяжении всей жиз-
ни, что стало бы сущей пыткой, либо 
пересадка почки. Однако средний срок 
ожидания подходящего органа состав-
ляет от пяти до семи лет – срок, кото-
рого у Эльке не было.

Муж в роли донора
Франк-Вальтер Штайнмайер, кото-

рый в то время исполнял обязанно-
сти председателя фракции Социал-
демократической партии Германии  в 
бундестаге, решил стать для супруги 
донором. Для этого ему пришлось на 
время отойти от политических дел. 
Операция прошла успешно.

Эльке было даже сложнее принять 
жертву мужа, чем ему – принести ее, 
рассказывают давние друзья супругов.

Своим поступком Штайнмайер 

заслужил глубокое уважение обще-
ственности. Он знал, на что идет: он 
сам уже несколько десятилетий носит с 
собой специальную карту, подтвержда-
ющую его согласие после смерти стать 
донором органов.

Инцидент с туфлей
Со въездом Штайнмайера во дво-

рец Бельвю вопрос о профессиональ-
ных планах Эльке Бюденбендер снова 
стал актуальным. Впрочем, неизвест-
ность продолжалась недолго: в этот 
раз она согласилась взять на себя все 
обязанности первой леди Германии. В 
карьере Бюденбендер пока берет пау-
зу: это позволит избежать конфликта 
интересов.

В качестве хозяйки дворца Бельвю 
супруга президента ФРГ прежде все-
го должна будет выполнять предста-
вительские функции. Научиться это-
му Бюденбендер не составит труда. В 
2009 году, когда ее мужа выдвинули 
кандидатом в канцлеры на партий-
ном съезде СДПГ, на пути к сцене она 
потеряла туфлю на высоком каблу-
ке и невозмутимо взошла на сцену в 
одной оставшейся туфле. С того дня 
многие в немецких политических кру-
гах считают, что лучше первой леди, 
чем жизнерадостная и открытая Эльке 
Бюденбендер, не найти

ТЕНДЕНЦИЯ

Поток беженцев сократился
С начала 2017 года в ФРГ приехали 

почти 30 тысяч беженцев. Для срав-
нения: в  2016 году только в феврале в 
страну въехали более 60 тысяч соиска-
телей убежища.

Ранее глава ведомства Томас де 

Мезьер   заявил, что уменьшению при-
тока беженцев способствовало закрытие 
«балканского маршрута», по которому 
мигранты нелегально перемещались в 
Западную Европу, а также соглашение 
о беженцах, заключенное между ЕС и 

Турцией во втором квартале 2016 года.
Еще одна причина спада прито-

ка беженцев –  сокращение количества 
мигрантов из Алжира, Марокко и Туниса. 
Эти страны в ФРГ могут признать стра-
нами безопасного проживания.

ЦИФРЫ

Сколько правительство ФРГ  
собирается потратить на беженцев?

По сообщениям СМИ, до 2020 
года Минфин ФРГ планирует выде-
лить на эти цели около 93,6 млрд 
евро. В эту сумму включены не толь-
ко расходы на проживание и инте-
грацию беженцев, но и средства на 
устранение причин бегства из кри-
зисных регионов.

Сколько беженцев  
прибудет в Германию?
По оценкам Минфина ФРГ, в 2017 

году в страну прибудут 400 тысяч, а 
далее – по 300 тысяч беженцев в год. 
В 2015 году в Германии было зареги-
стрировано около миллиона мигран-
тов: 477 тысяч из них подали хода-
тайство о предоставлении убежища.

Побеждает правящая партия
Победу на парламентских 

выборах в Армении, 
прошедших 2 апреля, 
одерживает пророссийски 
настроенная Республиканская 
партия (РПА), председателем 
которой является президент 
страны серж саргсян.

За РПА проголосовали 49,9 
процента избирателей, сообщил 
ЦИК. У консервативного 

блока партий «Царукян», 
названного по имени его 
лидера – бизнесмена Гагика 
Царукяна, – в активе около 
27,9 процента. На третьем месте 
Армянская революционная 
федерация «Дашнакцутюн» с 
6,7 процента голосов. Партия 
«Дашнакцутюн» состоит в 
коалиции с Республиканской 
партией.

сЕРБИЯ

Александр Вучич может 
стать президентом

Первое место в борьбе 
за пост президента Сербии 
достается нынешнему пре-
мьер-министру Александру 
Вучичу. Он побеждает в пер-
вом раунде, набрав 55 процен-
тов голосов.

Вучич считается проев-
ропейски ориентированным 
политиком. Ожидается, что он 
будет предпринимать шаги по 
вступлению Сербии в ЕС.

Кандидат от оппози-
ции Саша Янкович, бывший 
уполномоченный по правам 
человека в Сербии, смог зару-
читься поддержкой лишь 16 
процентов проголосовавших. 
Сообщается также, что явка 
на выборах составила при-
мерно 55 процентов. Правом 

голоса в стране обладают 6,7 
миллиона человек.

Президент в Сербии 
выполняет прежде всего 
представительские функ-
ции. Однако ожидается, что 
пост премьер-министра зай-
мет преемник Вучича. Таким 
образом Вучич сохранит в 
своих руках власть в стране, 
указывает Reuters.

Оппозиция неоднократно 
обвиняла премьер-министра в 
авторитарных методах правле-
ния и в том, что он управляет 
страной, как собственностью: 
работу в госсекторе и госкон-
тракты предоставляют при-
ближенным к партии лицам, а 
СМИ используются в качестве 
инструмента пропаганды.

ФАкТ

В Турции по подозрению  
в связях с Гюленом задержали  

более 113 тысяч человек
По словам министра 

внутренних дел страны 
сулеймана сойлу, в насто-
ящее время под стражей 
остаются более 47 тысяч 
человек, в том числе 10.732 

полицейских, 7463 военных, 
168 генералов, 2575 судей и 
прокуроров, 26.177 граждан-
ских лиц и 208 чиновников. 
863 человека находятся в 
розыске.

АПЛОДИсМЕНТЫ

Вы точно не сможете 
станцевать  

с Сергеем Лавровым
Госсекретарь США Рекс 

Тиллерсон на встрече с 
главами внешнеполитических 
ведомств стран – членов 
НАТО удостоился стоячей 
овации за свой комментарий 
относительно действующей 
структуры власти в России. 
Как сообщает портал Politico, 
Тиллерсон фактически назвал 
бессмысленными попытки 
наладить контакт с министром 
иностранных дел РФ Сергеем 
Лавровым, поскольку главе 
российского МИДа все равно 
«танцевать не позволено».

Шутка прозвучала в 
неформальной обстановке 
во время ланча. Один из 
министров, говоря об 

отношениях альянса с Россией 
заявил, что «для танго нужны 
двое». Тиллерсон на это 
ответил: «Конечно, вы можете 
танцевать с Россией и даже 
получить что-то с этого. Но вы 
точно не сможете станцевать с 
Сергеем Лавровым, поскольку 
ему не позволено танцевать».

Один из дипломатов 
в беседе с Politico затем 
рассказывал: «Это была 
настоящая овация. Буквально. 
Он сорвал аплодисменты». 
По словам собеседников 
портала, госсекретарь США 
таким образом весьма прямо 
намекнул, что в России все 
решения принимает лишь 
один человек.

ИХ НРАВЫ

Премьер-министр помыл 
полы в кафе и отказался  

от сэндвича
П р е м ь е р - м и н и с т р 

Австралии Малколм Тернбулл 
3 апреля побывал в штатах, 
наиболее пострадавших от 
циклона «Дебби», признанного 
самым разрушительным за 
последние 40 лет. Политик 
анонсировал программы 
поддержки для населения, 
похвалил волонтеров, которые 
организовали уборку там, где 
вода уже спала, и подбодрил 
их личным примером, отмыв 
полы в маленьком кафе.

Но  The Daily Mail обвинила 
Тернбулла в бестактности по 
отношению к волонтерам. Во 
время встречи с занятыми 
на уборке Лисмора людьми 
австралийский премьер 
отказался от сэндвича с 

колбасой, который ему 
предложили представители 
Ассоциации женщин страны. 
«Это очень мило с вашей 
стороны, но я думаю, что мне 
придется еще немало побегать 
вокруг, прежде чем позволить 
себе съесть это», – ответил 
политик даме, которая 
предложила ему перекусить.

Газета напоминает, что в 
2015 году Тернбулл две недели 
пил только специальный 
чай для похудения, чтобы 
сбросить 14 килограммов. Он 
заплатил за оздоровительную 
программу от трех до пяти 
тысяч американских долларов 
и, по всей видимости, пытается 
сохранить приобретенную 
тогда форму.

ПОсТУПОк

Буддистский монах усыновил  
21 ребенка от женщин,  

которых он отговорил от аборта
Буддистский монах 

Даолу из городского округа 
Наньтун в провинции 
Цзянсу в восточной части 
Китая с 2012 года занимается 
тем, что отговаривает 
беременных незамужних 
женщин от аборта, обещая 
самостоятельно воспитать их 
детей. Как сообщает портал 
The Global Times, сейчас на 
попечении монаха находится 
21 ребенок. Но делу его жизни 
могут помешать местные 
власти, которые считают 
усыновления незаконными.

По словам самого Даолу, 
к нему регулярно приходят 
отчаявшиеся матери, чтобы 
рассказать о своей печальной 
ситуации. Поняв, что таких 
женщин очень много, для 
упрощения коммуникации 

монах решил использовать 
социальные сети, такие как 
QQ и WeChat. Он предлагал 
женщинам приют и убеждал 
их сохранить ребенка. 
«Другие монахи спрашивают 
меня, зачем я это делаю. Если 
честно, то помимо спасения 
жизней я хочу воспитать из 
детей монахов, как я, чтобы 
они продолжили мое дело. Но 
я не буду их заставлять. Когда 
они вырастут, они смогут 
сами принять решение», – 
подчеркнул Даолу.

Для того чтобы помогать 
детям, он превратил 
собственный дом в храм. До 
того, как стать монахом, Даолу 
занимался международной 
торговлей, и сбережения с 
того времени оказались очень 
кстати.

Других 
нас нет

Смерть Евгения Евтушенко расколола интернет. Одни 
посетители «Всемирной паутины» прогнозируемо цити-
ровали его стихи, скорбели о смерти «последнего шести-
десятника», тосковали о тех временах, когда был «поэт 
в России больше, чем поэт», говоря словами самого же 
Евгения Александровича. Других возмущало, что он, обла-
сканный советской властью, завещал похоронить его прах 
неподалеку от могилы опального Бориса Пастернака; при-
поминали ему отъезд из страны в 1990 году в сытую и бла-
гополучную, как тогда казалось, Америку; жестко язвили 
по поводу известной фразы Иосифа Бродского о том, что 
он за колхозы, если Евтушенко против них.

Белорусские комментаторы на этом фоне выделялись 
непривычной для меня корректностью и сдержанностью. 
Главное, что подчеркивалось: мать поэта была белоруской, 
сам он воспринимал Беларусь как вторую свою родину, 
имел здесь друзей, поддерживал их в трудную минуту – 
как, например, Владимира Некляева, в защиту которого 
выступил Евтушенко в мрачные декабрьские дни 2010 
года, когда не всякий белорусский демократ осмеливался 
вслух такую поддержку выразить.

В любом случае печальные дни продемонстрировали 
сложность натуры самого Евтушенко и времени, в которое 
он жил и умер. На одной чаше весов оказались его «Бабий 
Яр», «Русские танки в Праге», «Наследники Сталина», 
«Казнь Стеньки Разина», «Мама и нейтронная бомба». На 
другой – многочисленные премии от государства, милли-
онные тиражи, возможность быть официально разрешен-
ной предельной планкой гласности, под которую вынуж-
дали подгоняться и остальных – не дай бог перепрыгнуть!

Но тут ничего не сделаешь. Он жил в свое время, 
и другого времени у него не было – если только он не 
пожелал бы эмигрировать, потому что в эмиграции вре-
мя течет по-иному, и жизнь ты строишь по совсем иным 
законам. Евтушенко эмигрировать – тогда! – не хотел; 
уехал значительно позже, когда отъезд не означал превра-
щения в невозвращенца. Его читатель жил в его времени 
и пространстве, и поэт оставался в этом же времени и 
пространстве и жил по их законам. Другого читателя, 
а значит, и другого времени и пространства у Евгения 
Александровича не было. Именно поэтому, на мой взгляд, 
смерть его вызвала именно такой, а не иной резонанс. 
Писали не столько о нем самом, сколько о поэте в контек-
сте времени.

Вернее, о том, как мы сами воспринимаем время, в 
которое мы жили. Потому что те, кто не помнил эпоху, 
когда гремел Евтушенко, практически не высказались. У 
них свое время и свои поэты.

Но когда мы даем оценку времени, в которое мы жили, 
мы даем оценку и самим себе. Принимаем мы Евтушенко 
или не принимаем его, пишем все равно о себе, рас-
сказываем собственную историю мучительных поисков 
собственного места на страницах истории своей страны и 
своего народа. Как писал другой великий шестидесятник, 
Булат Окуджава, «каждый пишет, что он слышит, каждый 
слышит, как он дышит». Пишем о собственном дыхании.

И тут выясняется: других нас у нас просто нет. Мы – 
такие, какими были и остаемся. Шаг вправо, шаг влево 
возможен, и его уже не оценивают как побег, и за него уже 
не расстреливают – ну разве что напишут о тебе несколь-
ко гадостей в интернете. Но в основном самими собой и 
остаемся. И те, кто бранит Евтушенко, просто не хотят 
признаться самим себе в том, что Евтушенко продолжает 
жить в них. Что он – не вытравляем. Что каждый из нас 
расколот на читателей «Наследников Сталина» и «Бабьего 
Яра» и на слушателей «Хотят ли русские войны» и «Идут 
белые снеги…». Жизнь нашего поколения так сложи-
лась – так что же, всем теперь с моста в Неман прыгать? 
Высоковато будет, а летать умеют далеко не все: плохо, 
конечно, но ничего с этим не поделаешь.

Мы живем в своем времени и своем пространстве. 
Мы – его часть, как и оно – часть каждого из нас. Мы 
обречены дожить такими, какие мы есть. И нужно учить-
ся искать компромисс, вступать в полноценный диалог с 
самим собой – и с другими, которые почему-либо тебе не 
нравятся, тебя не устраивают. Нужно попытаться понять 
их. «Понять» – вовсе не обязательно «простить». Но для 
того, чтобы решить точно, сознательно, прощаешь ты 
«другого» или не прощаешь, понять его нужно непремен-
но. Нужно услышать те стихи, ту музыку, которые звучат 
в его сознании. Нужно искать то, что нас объединяет, а не 
раскалывает. Только так мы сможем сохранить и себя как 
личность, и нашу страну. Только так мы не взорвем свое 
время изнутри.

А Евтушенко умер. Все мы смертны, ничего с этим не 
поделаешь.

«Ты перад  чыноўн ікам – чарвяк  
і  псуеш яму настрой  сва ім  з ’яўленнем»

Драматычная гісторыя з дзвюх частак – асабістай і грамадскай
Словы, вынесеныя ў загола-

вак карэспандэнцыі, належаць 
жыхару горада Асіповічы Віталю 
Яфімачкіну. І прамоўлены яны 
былі пасля наведвання кабінета 
намесніка старшыні Магілёўскага 
аблвыканкама Дзмітрыя Янкова. 
А да гэтага былі дзясяткі іншых 
паходаў да чыноўнікаў роз-
ных рангаў, ад раённых да 
рэспубліканскіх. Нельга сказаць, 
што вынік усюды быў адмоўны. 
Сустракаў Яфімачкін і спагаду, і 
спачуванне, і шчырае жаданне дапа-
магчы. Але ж у выніку, на думку 
Віталя Гурыевіча, справядлівасць 
не перамагла. Перашкаджала 
карпаратыўная еднасць чынавен-
ства – адзін за аднаго, супраць таго, 
хто чагосьці патрабуе і просіць.

Наш герой не з тых, хто рваўся 
на нядаўнія акцыі пратэсту, і ў 
бліжэйшым будучым, нягледзячы 
на вялікую крыўду на ўлады, не 
збіраецца на плошчу з плакатам. 
Яфімачкін усё яшчэ спадзяецца, што 
знойдзе справядлівасць у нейкім 
высокім кабінеце, у абласным  
судзе. Немалады ўжо, з жыццёвым 
вопытам, быццам бы не наіўны… 
У рэшце рэшт, ён шчыра выкон-
вае парады ўладных структур, а тыя 
настойваць: ідзіце не на мітынгі, а 
да начальнікаў, на дыялог, для вас 
адчынены ўсе дзверы, мы чакаем 

вас і гатовы дапамагаць.
Пакуль што ў драматычнай 

гісторыі Яфімачкіна плённага дыя-
логу не атрымалася.

А яна, гэта гісторыя, дзеліцца на 
дзве часткі: асабістую і грамадскую. 
Першую Віталь Гурыевіч збіраецца 
вырашыць з дапамогай суда. На 
другую, як ні дзіўна, ніхто не хоча 
звяртаць увагі.

Колькі каштуе дах?
Разгледзім некаторыя 

акалічнасці. Усё пачалося з 
капітальнага рамонту дома па 
вуліцы Вакзальнай, №28. А рамонт 
заўсёды падобны на стыхійнае бед-
ства. 

Дом шматкватэрны, яму ўжо 
амаль 90 гадоў, хаця выглядае ён 
лепш за некаторыя маладзейшыя 
будыніны. Суму ў паўтара мільярда 
рублёў (недэнамінаваных) і знач-
ны дадатак на афарбоўку фаса-
да ўзялася асвойваць мясцовая 
падрадная арганізацыя ДУКПП 
“Водаканал”. Цяпер жыльцы дома 
ў адзін голас сцвярджаюць, што 
падрадчык больш думаў менавіта 
пра поўнае і выгаднае асваенне 
грошай, чым пра стварэнне кам-
форту для іх.

Больш за ўсё будаўнікі-
рамонтнікі надалі ўвагі даху (хаця 
да яго ў жыхароў не было ніякіх 

прэтэнзій): не проста замянілі 
якасны яшчэ дах, а з размахам 
узмацнілі аснову пад яго, уцяплілі 
двайным пластом мінеральнай 
ваты.

Замянілі таксама стаякі халод-
най вады і каналізацыі. Сістэму 
ацяплення не чапалі, хаця яна мае 
ўсе прыкметы дапатопных часоў. 
На гарышчы, напрыклад, трубы 
абмазаны сумессю гліны і саломы 
па тэхналогіі прадзедаў.

Пад’езды як мелі ўбогі выгляд, 
такімі ж і засталіся. Быццам бы ў 
насмешку падрадчык арыгінальна 
пафарбаваў уваходныя дзверы, 
толькі знадворку. Адчыняеш – і 
бачыш старую, аблупленую фарбу.

Самы вялікі недахоп, 
выкліканы рамонтам, – у падва-
ле дома з’явілася вада. Да рамонту 
яе там не было. Знайсці прычы-
ну ўтварэння смярдзючай лужы-
ны нескладана. Звышдарагі дах  
надзейна абараняе дом ад 
дажджоў, але патокі вады, сця-
каючы па трубах уніз, трапля-
юць у падвал. Цяжка паверыць, 
што падобную ахінею прыдумалі 
праекціроўшчыкі. Відаць, 
выканаўцы не абцяжарвалі сябе 
пошукам лепшых варыянтаў. Яны 
размазалі збольшага лапату-дру-
гую бетону пад кожнай вадасцёка-
вай трубой, спадзеючыся, што вада 

пабяжыць па гэтым прымітыўным 
латаку далей ад дома.

 Танная хітрасць не апраўдалася. 
Вада знайшла мноства дзірак 
у грунце, якіх раней не было,  і 
рынулася ў падвал. Зараз зайсці 
туды можна толькі з рызыкай для 
жыцця. Мала таго, што жыль-
цы не могуць выкарыстоўваць 
памяшканні, непажаданы вада-
ём спрыяе антысанітарыі ў доме, 
стварае вільгаць, цвіль, непрыемны 
пах.

Пасля шматлікіх няўдалых 
спроб знайсці вінаватых і 
ліквідаваць праблемы з дапамо-
гай чынавенства Віталь Яфімачкін 
напісаў ліст дэпутату Палаты 
прадстаўнікоў па Асіповіцкай 
акрузе Аляксандру Багдановічу, 
сэнс якога ясны і просты: свае 
асабістыя праблемы буду выра-
шаць сам у судзе, дапамажыце 
разабрацца, на што змарнаваны 
амаль два мільярды рублёў народ-
ных грошай. Заклік не меў поспеху, 
ліст быў накіраваны ў Асіповіцкі 
райвыканкам, куды сам Яфімачкін 
звяртаўся дзясяткі разоў.

Лаканічна выказаўся па 
гэтай праблеме і намеснік 
старшыні Магілёўскага аблвы-
канкама Дзмітрый Янкоў: 
“Агульнабудаўнічыя работы пры-
няты і правераны тэхнаглядам. 

Аб’ект здадзены ў эксплуатацыю”.
І асабістае баліць, 

канешне
Нельга сказаць, што Віталь 

Яфімачкін, уздымаючы вострае 
пытанне, не мае ў гэтай справе 
асабістага інтарэсу. Мае. І ён палягае 
ў шкодзе, якая нанесена кватэры, дзе 
зараз пражывае сям’я ягонай дачкі. 

Так выглядае ланцужок падзей у 
яго расповедзе:

– У 2004 годзе мы з жонкай набылі 
кватэру ў гэтым доме. Звярнуліся ў 
райвыканкам, каб дазволілі змены 
ў планіроўцы. Дазволілі з заўвагай, 
каб не парушылі асноўных сцен і 
інжынерных камунікацый. Батарэі 
ацяплення старыя, яшчэ даваен-
ныя. Гарачай вады ў доме ўвогуле не 
было. Звярнуліся ў Асіповіцкі гар-
газ, нам выдалі тэхнічныя ўмовы на 
ўсталяванне ў кватэры катла.

Ніякай самадзейнасці не было. 
Спецыялісты гаргазу зварылі 
сістэму труб, устанавілі лічыльнік.

Камісія райвыканкама правя-
рала работу, калі кацёл ужо вісеў 
на самым прыкметным месцы на 
кухні. Была зіма – і ён працаваў, 
гудзеў.

Гаргаз падпісваў акт выкананых 
работ, адзін экзэмпляр – мне, другі 
– гаргазу, трэці – у ЖЭС.

Калі пачаўся капрамонт, я 
ўбачыў, што ліквідуюць дымаходы. 
Падышоў да прараба, той крычыць: 
у мяне пра твой дымаход нічога не 
напісана. Як не напісана, калі ў пра-
екце агляду дома газавы кацёл быў 
пазначаны?! 

Праекціроўшчыкі не звярнулі 
ўвагі на гэту істотную дэталь. 
Выкраслілі дымаходы і ўсё!

Шукаю вінаватых, шукаю праў-
ду. Ад мяне ўсюды адпіхваюцца, 
адны гавораць: “Хочаш – рабі за 
свой кошт!”; другія: “У цябе няма 
дазволу райвыканкама!” Ківаюць, 
маўляў, зроблена незаконна.

Неаднойчы быў я ў райвыкан-
каме, у абласной управе камунгаса, 
кантактаваў з намеснікам міністра 
ЖКГ, наведваўся да намесніка 
старшыні аблвыканкама. 

Характэрна, што ў арганізацыях, 
якія адказваюць за газавыя сістэмы 
і якія ў першую чаргу павінны былі 
б крычаць “Каравул!” пры пару-
шэннях, мяне і мае турботы цалкам 
разумеюць і гатовы ўсё ўзнавіць, як 
толькі ў доме з’явіцца дымаход.

На прыёме ў генеральнага 
дырэктара “Белпаліўгазу”, напры-
клад, пачуў ягонае распараджэн-
не магілёўскім падначаленым: 
тэрмінова выехаць на месца і выра-
шыць праблему, там жа дзіця чаты-
рох гадоў!

Мінэнергетыкі таксама дае кан-
крэтны адказ: “Будзе дымаход – мы 
падключым газ!”

Менавіта газавікі мне 
растлумачылі: пры праектаванні 
дапушчана памылка, па сутнасці, 
галавацяпства, і цяпер, каб не 
шукаць вінаватых, каб не затрач-
ваць грошы на выпраўленне хібаў, 
знайшлі крайняга ў вашай асо-
бе. Маўляў, чынавенства ў раёне і 
вобласці “ваюе” супраць вас.

Мяне спрабуюць суцешыць: 
мы гатовы нават за казённы кошт 
падключыць вашу кватэру да 
цэнтралізаванага ацяплення. Але 
для гэтага я павінен знішчыць 
рамонт кватэры, на што былі затра-
чаны ўсе зберажэнні сям’і. Рамонт 
быў зроблены якасна, у адрозненне 
ад капітальнага рамонту дома.

У наш час чынавенства літасціва 
запрашае такіх пакрыўджаных 
карыстацца дэмакратычнымі 
працэдурамі: звяртайцеся ў суд. 
Яны ведаюць, што ў судзе часцей за 
ўсё святкуе чыноўнік. Маю справу 
ў Асіповічах, напрыклад, разглядала 
суддзя, якая працавала юрысконсуль-
там у “Райаграсэрвісе”, арганізацыі, 
што найбольш пакрыўдзіла мяне ў 
пошуках справядлівасці. 

Мікалай ЗЯНЕВІЧ.
Асіповічы.

МНЕНИЕ УЧЕНОГО

На земле хозяином должен быть 
крестьянин, а не государство

Казалось бы, давно пора задумать-
ся: почему усилия, предпринимаемые 
властью по преодолению хронического 
кризиса аграрной экономики, не дают 
должной отдачи? Нужно скорее оты-
скать его глубинные причины и начать 
действовать в правильном направ-
лении, а не наступать на одни и те 
же грабли с неизменным плачевным 
результатом.

В связи с этим было бы полезно 
заглянуть в наше прошлое и попы-
таться уяснить, когда и с чего нача-
лись у нас непреходящие трудности с  
обеспечением эффективного ведения 
сельского хозяйства. Тогда мы без 
труда смогли бы убедиться в том, что 
виной всему стала сталинская коллек-
тивизация, в корне изменившая взаи-
моотношения между государством и 
крестьянами. Аграрии были напрочь 
лишены всякой самостоятельности, 
дарованной им новой экономической 
политикой, и превращены в наемных 
работников, послушных воле партий-
ных и советских органов, диктовавших, 
что и как тем надо делать практически 
по всем вопросам производственно-
финансовой деятельности.

Вдобавок колхозников и работни-
ков совхозов лишили права собствен-
ности на средства производства, то 
есть экономической основы свободы 
человека-труженика. Но тем самым 
власти лишили аграриев и главного 
мотива, побуждающего к высокопро-
изводительному труду. Оказавшись на 
положении обыкновенных пролетари-
ев, колхозники и работники совхозов 
были заинтересованы только в одном 
– в получении возможно более высо-
кой заработной платы, причем любой 
ценой, не считаясь с корпоративны-
ми интересами сельскохозяйственной 
организации.

К сожалению, реальное положение 
дел в нашем сельском хозяйстве в дан-
ном отношении сегодня не стало луч-
ше. Более того, в некоторых аспектах 
оно даже усугубилось. Я имею в виду 
прежде всего наделение администра-
тивно-территориальных единиц, пред-
ставляющих государство, контроль-
ным пакетом акций преобладающего 
большинства открытых акционерных 
обществ, созданных в процессе прове-
денного в последнее время акциониро-
вания колхозов (сельскохозяйственных 
производственных кооперативов), в 
результате которого прежнее отчуж-
дение де-факто колхозников от средств 
производства и их реальное отстране-
ние от участия в управлении производ-
ством приобрело юридическую основу. 
Так что сегодня местные органы вла-
сти вправе на законных основаниях 
вершить судьбы непосредственных 
сельхозпроизводителей, совершенно не 
считаясь с их мнением.

Кроме того, при помощи акциони-
рования колхозов власти ввели в дей-

ствие дополнительный канал изъятия 
из сельского хозяйства доходов, созда-
ваемых его тружениками, в виде диви-
дендов, начисляемых на акции админи-
стративно-территориальных единиц. 
И, кстати сказать, не преминули им 
тут же воспользоваться для латания 
дыр в местных бюджетах. Так, уже в 
2015 году аграрные ОАО на выплату 
дивидендов отчислили из своих дохо-
дов 17,605 млрд неденоминированных 
рублей, преобладающая часть которых 
досталась местным органам власти. И 
это, замечу, при том, что сами сель-
хозпроизводители испытывали острый 
дефицит собственных оборотных 
средств.

При таких взаимоотношениях меж-
ду государством и аграрными хозяй-
ствующими субъектами высокоэффек-
тивное ведение сельского хозяйства в 
принципе невозможно. Ибо его главная 
производительная сила – работник – в 
таком случае не может в полной мере 
выполнять свою созидательную роль, 
равно как и обеспечивать надлежащее 
использование всех других факторов 
производства. Кроме того, как свиде-
тельствует мировая практика и наш 
собственный горький опыт, государ-
ственная собственность с точки зрения 
аграрной экономики далеко не лучшая 
форма собственности, а государствен-
ный чиновник как менеджер серьезно 
уступает частному предпринимателю.

Именно в этом, на мой взгляд, и 
кроется главная причина всех прежних 
и нынешних неудач властей Беларуси 
в их попытках преодолеть перманент-
ный аграрный кризис. Отсюда следу-
ет: решение судьбоносной проблемы 
экономической эффективности и кон-
курентоспособности отечественного 
сельского хозяйства – в превращении 
крестьян из пролетариев в полноправ-
ных хозяев, кровно заинтересованных 
в достижении максимально высоких 
конечных результатов своей произ-
водственно-финансовой деятельности, 
рачительно использующих земельные 
угодья и все другие средства производ-
ства, то есть, иными словами, в окре-
стьянивании нынешних сельскохозяй-
ственных работников.

Это превращение, естествен-
но, должно сочетаться с наделением 
сельских тружеников всеми правами 
и реальными возможностями, необхо-
димыми для самостоятельного хозяй-
ствования, переходом государства от 
диктата к равноправному взаимовы-
годному сотрудничеству с аграрными 
хозяйствующими субъектами и предо-
ставлением им максимально широкой 
свободы экономической деятельности. 
При этом обеспечение высокой мате-
риальной заинтересованности сельхоз-
производителей должно быть допол-
нено их адекватной ответственностью 
за исполнение своей главной миссии 
– обеспечения продовольственной  

безопасности страны и гарантиро-
ванного снабжения населения разно-
образными, высококачественными и 
дешевыми продуктами питания при 
сохранении почвенного плодородия 
обрабатываемых земель. Последнее, в 
свою очередь, предполагает дальней-
шее развитие рыночных отношений, 
разработку и введение в действие пол-
ноценного цивилизованного института 
частной собственности, в том числе на 
землю.

Кроме того, крайне важно обеспе-
чить примат потребителя над произ-
водителем. Сделать так, чтобы, к при-
меру, строительные организации не 
могли навязывать аграриям выгодные 
для них проекты строительства произ-
водственных и социальных объектов, 
а, наоборот, были вынуждены подчи-
няться требованиям, предъявляемым 
к указанным проектам аграриями. 
Для этого государству, помимо всего 
прочего, необходимо самым реши-
тельным образом пресекать какую бы 
то ни было монополизацию в сфере 
материально-технического снабже-
ния и производственно-технического 
обслуживания сельского хозяйства,  
усугубляющую губительный для аграр-
ной экономики диспаритет цен на про-
мышленные и сельскохозяйственные 
товары и услуги.

Ликвидация монопольного окру-
жения сельского хозяйства предпо-
лагает также решительный отказ от 
административного закрепления сель-
хозпроизводителей за перерабатываю-
щими предприятиями. Как полноправ-
ные собственники результатов своего 
труда, они должны располагать все-
ми необходимыми правами для того, 
чтобы реализовывать производимые 
сырьевые продукты растениеводства 
и животноводства тем переработчи-
кам, которые согласны предложить им 
наиболее выгодные условия торговой 
сделки.

При этом не надо опасаться, что в 
результате такого кардинального пре-
образования взаимоотношений между 
государством и аграрными хозяйствен-
ными субъектами произойдет неоправ-
данное умаление роли государства  в 
развитии аграрной экономики и ущем-
ление национально-государствен-
ных интересов. Ведь за государством 
по-прежнему сохраняется ключевая 
функция управления аграрной эконо-
микой, предопределяющая поведение 
всех занятых в ней хозяйствующих 
субъектов, – установление законода-
тельно регламентированных правил 
и норм поведения указанных субъек-
тов и осуществление контроля за их 
соблюдением. Посредством ее выпол-
нения государство в состоянии задать 
необходимую целевую направленность 
производственно-хозяйственной дея-
тельности любого экономического 
субъекта, предотвратив нанесение 

им какого бы то ни было ущерба как 
обществу в целом, так и его экономи-
ческим контрагентам.

Речь не идет о том, чтобы повсе-
местно в разовом порядке передать 
крестьянам в частную собственность 
все сельскохозяйственные угодья. На 
первых порах можно ограничиться 
передачей в частную собственность 
обрабатываемых земель лишь пре-
успевающими фермерами, которые на 
практике доказали свою способность 
умелого хозяйствования на земле без 
ущерба для почвенного плодородия. В 
последующем эксперимент с примене-
нием частной собственности на землю 
можно будет расширить за счет отдель-
ных сельхозорганизаций, которые на 
протяжении ряда последних лет про-
демонстрировали высокоэффективное 
ведение растениеводства при одновре-
менном рачительном использовании 
земельных угодий. С тем чтобы можно 
было на практическом опыте убедить-
ся, какая из двух форм собственно-
сти на землю наиболее эффективная 
– государственная или частная и при 
каких условиях.

Повсеместно и в разовом порядке 
надлежит предоставить аграриям пра-
во частной собственности на произво-
димые ими продукты растениеводства 
и животноводства, а также передать 
в их владение, распоряжение и поль-
зование средства производства, отня-
тые у них в процессе акционирования 
колхозов (сельскохозяйственных про-
изводственных кооперативов). Первое 
необходимо для того, чтобы задей-
ствовать мотивационный механизм, 
побуждающий сельскохозяйственных 
работников к достижению максималь-
но высокой производительности труда, 
а второе – чтобы восстановить соци-
альную справедливость, попранную в 
процессе акционирования, и укрепить 
материальные основы экономической 
свободы сельского труженика.

Точно так же повсеместно и без 
какого бы то ни было промедления 
следует до минимума ограничить 
прямое вмешательство государствен-
ных чиновников в производственно-
финансовую деятельность аграрных 
хозяйствующих субъектов. Думается, 
ста лет более чем достаточно, чтобы 
убедиться в его пагубности для аграр-
ной экономики.

Убежден: при таком подходе к пре-
одолению аграрного кризиса положи-
тельные результаты не заставят себя 
долго ждать.

Геннадий  
ЛЫЧ,

академик, 
доктор 

экономи-
ческих наук, 
профессор.

УсМЕШкА МАсТАкА

Заснула за рулём на вачах  
у супрацоўнікаў ДАІ

Такі інцыдэнт адбыўся днямі ў Баранавічах 
Каля 02.20 гадзін, 

ажыццяўляючы нагляд за 
бяспекай дарожнага руху, 
інспектары ДАІ звярнулі ўвагу 
на аўтамабіль BMW Х5, кіроўца 
якога дэманстраваў дзіўную 
манеру язды. Супрацоўнік 
ДАІ спыніў машыну. За рулём 
знаходзілася жанчына, але тое, 
што адбылося далей, больш 
нагадвае камедыю, чым факт 
з жыцця. 

Падышоўшы да аўто, 
інспектар ДАІ жэстам папрасіў 
жанчыну апусціць шкло, каб 

праверыць дакументы. Замест 
гэтага кіроўца заблакіравала 
дзверы аўто і перасела на 
пярэдняе пасажырскае 
сядзенне. Яна апусціла яго 
спінку, уладкавалася ямчэй 
і заснула. Усе наступныя 
просьбы адчыніць дзверы 
аўталэдзі ігнаравала.

У ходзе праверкі было 
ўстаноўлена, што 45-гадовая 
жыхарка Баранавічаў кіравала 
сваім аўтамабілем у стане 
алкагольнага ап’янення 
– у яе крыві выяўлена 1,4 

праміле. Прычым раней 
жанчына ўжо прыцягвалася 
да адміністрацыйнай 
адказнасці за кіраванне 
транспартным сродкам у стане 
алкагольнага ап’янення і на 
працягу года зноў здзейсніла 
аналагічнае парушэнне. 
Цяпер «рэцыдывістка» будзе 
прыцягнута да крымінальнай 
адказнасці ў адпаведнасці 
з артыкулам 317-1 КК 
Рэспублікі Беларусь.

Малюнак  
Ірыны ПУСТАВАЛАВАЙ.

МАРАЛЬ І ПРАВА

Школьніку з нажом пагражае  
да 12 гадоў пазбаўлення  волі

7 красавіка мы даведаемся 
пра прысуд непаўналетняму 
школьніку, які, памятае-
це,  напаў на настаўніцу. 
Гэта дзікунства здарыла-
ся ў мінулым годзе ў 74-й 
гімназіі Мінска. Раніцай 23 
мая дзевяцікласнік некалькі 
разоў ударыў нажом выклад-
чыка, і 57-гадовая жанчына ў 
цяжкім стане была накіравана 
ў бальніцу з множнымі ранамі 
шыі, твара і грудной клеткі.

Школьнік быў затрыма-
ны, на кантакт са следствам 
спачатку не ішоў. СК узбудзіў 
крымінальную справу пра 
замах на забойства і пачаў рас-
следаванне. 

13 лютага 2017 года 
Мінгарсуд суд пачаў разгля-
даць гэту рэзанансную спра-
ву. Пасяджэнні праходзілі за 
зачыненымі дзвярыма. І пад-
час абвяшчэння прысуду 7 
красавіка фота-, кіназдымка, 
відэазапіс у зале пасяджэн-
ня таксама будуць забаро-

нены. Гэтую інфармацыю на 
сваёй старонцы ў Facebook 
размясціла памочнік старшыні 
Мінскага гарадскога суда 
Анастасія Шыльвян.

Вядома, што хлопец рос 
у добрай сям’і, нармальна 
вучыўся і на ўліку ў інспекцыі 
па справах непаўналетніх не 
знаходзіўся.

У ходзе следства, паве-
дамляе СК, дапытана больш 
за 50 сведак, праведзены 
вялікі комплекс медыка-
крыміналістычных, біёлага-
генетычных і дактыласкапіч-
ных даследаванняў. Пра-
ведзеная ў дачыненні да 
непаўналетняга стацыянар-
ная псіхолага-псіхіятрычная 
экспертыза паказала, што 
абвінавачаны ў перыяд 
інкрымінуемых яму дзеянняў 
мог у поўнай меры ўсведамляць 
значэнне сваіх учынкаў і 
кіраваць імі.

У адным з інтэрв’ю СМІ 
пацярпелая настаўніца рускай 

літаратуры казала: «Я не патра-
бую ні самага вялікага пакаран-
ня, ні самага маленькага, я хачу 
справядлівасці. Перада мной 
ніхто не папрасіў прабачэн-
ня, не пагаварыў па-чалавечы. 
Так, калі б хлопец сказаў: 
«Валянціна Уладзіміраўна, пра-
бачце, я вінаваты». Калі б я 
ўбачыла хоць грань раскаяння, 
так я першай хадайнічала б, 
каб яго не каралі строга. Я ж не 
крыважэрны чалавек, мне шка-
да гэтае дзіця».

Як вынікае з матэрыялаў 
крымінальнай справы, маты-
вам здзяйснення непаўналетнім 
злачынства з’явілася помста за 
нібыта неаб’ектыўную ацэн-
ку настаўнікам яго ведаў. За 
ўчыненне гэтага злачынства 
непаўналетнім прадугледжа-
на крымінальная адказнасць у 
выглядзе пазбаўлення волі на 
тэрмін да 12 гадоў, паведамляе 
сайт Генеральнай пракуратуры.

Кірыл БУБНОЎ.
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После окончания школы золо-
тая медалистка Шура Шавня 
из небольшого подмосковного 
поселка Дорохово поехала посту-
пать в один из самых престиж-
ных вузов Советского Союза – 
Московский институт истории, 
философии и литературы имени 
Н.Г.Чернышевского (МИФЛИ). 
Выдержав огромный конкурс, она 
стала студенткой и обрела счастье 
слушать лекции таких ученых с 
мировым именем, как академики 
Тарле и Готье, профессо-
ра Радциг и Гудзий. Однако 
длилось это счастье всего 
один академический год.

22 июня 1941 года перед 
экзаменом по истории 
Древней Руси академик Юрий 
Владимирович Готье прово-
дил консультацию для перво-
курсников. Вдруг в аудиторию 
– самую большую в учебном 
корпусе – вошел один из пре-

подавателей и молча включил 
висевший на стене репродуктор. 
Так студенты-ифлийцы узнали, что 
началась война.

У репродуктора собрались все, 
кто был в институте. Когда высту-
пление по радио главы Советского 
правительства В.М.Молотова 
закончилось, рядом с кафедрой 
образовалась длинная очередь. 
Началась запись доброволь-
цев. Встала в эту очередь и Шура 
Шавня.

В тот день в добро-
вольцы записалось более 
300 студентов МИФЛИ. 

Позже из них были отобраны 60 – 
для подготовки военных перевод-
чиков. Учеба на шестимесячных 

курсах при Военном инсти-
туте иностранных языков 
Красной Армии строилась 
по законам военного вре-
мени – занимались по 18 
часов в сутки с короткими 

перерывами на сон и 

еду. И уже через полгода младший 
лейтенант Александра Шавня была 
направлена в распоряжение разве-
дотдела Крымского фронта.

Там, в Крыму, во время одного 
из самых трагических для совет-
ских войск сражений моя мама 
была ранена осколком снаряда в 

правый глаз. Оперировали 
ее в Москве, в Центральном 
госпитале Красной Армии. 
Операция прошла успеш-
но. Но, хотя бельмо и удалось 
убрать, правый глаз стал раз-
личать только «светло-темно»: 
из него был удален хрусталик.

Маме предложили демоби-
лизоваться. Она наотрез отказа-
лась и вернулась на фронт. Всю 
Великую Отечественную войну 
она прослужила в действую-
щей армии. Награждена орденом 
Красной Звезды, многими меда-
лями.

БЕЗ ГРИФА «сЕкРЕТНО»
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К а л е й Д а с К о П л ю с Т э р К а

сЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ ДА ВЕДАМА

Мамино  
наследство

У меня было исключительно счастливое детство: наши родители любили нас и друг друга, мы любили своих родителей.  
Мама всегда очень много работала, но я постоянно ощущала ее присутствие в моей духовной жизни.

1946 год. Пригородный поезд Москва–Можайск. 
На скамье у самого тамбура – две женщины: пожилая 
в платочке и молодая в шляпке с вуалью. На одной 
из станций в вагон входит полковник в каракулевой 

папахе. Молодая женщина вытягивается в струнку и 
отдает полковнику честь, вздернув руку… к шляпке 
с вуалью.

– Фронтовичка? – улыбаясь, спрашивает вошед-

ший.
– Так точно, товарищ полковник! – покрывается 

краской старший лейтенант запаса.
Эпизод этот много лет спустя живописала мне 

моя бабушка Анастасия Ивановна… А старшим 
лейтенантом в шляпке была моя мама Александра 
Александровна Шавня. Под вуалью она прятала ранен-
ный на фронте глаз.

* * *

***
На фестивале в Берлине я, молодая журналистка 

газеты «Чырвоная змена», познакомилась с корреспон-
дентом польского студенческого журнала Войтеком 
Фурманом. Обменялись телефонами и адресами. А 
спустя пару месяцев у нас дома раздался звонок:

– Привет, Галя! Я в Минске с журналистской деле-
гацией. Все – из студенческих изданий. Тебе интересно 
будет познакомиться. Приезжай к нам в гостиницу.

– Мама, звонит Войтек, он с другими польскими 
журналистами в гостинице, приглашает меня, – сооб-
щаю, держа трубку в руке.

– В какую еще гостиницу? Приглашай к нам.
– Войтек, мама сказала, чтобы вы приезжали к нам.
– Но нас двенадцать человек! – кричит в трубку 

Войтек.
– Мама, их двенадцать!
– Ну и что? Пусть приезжают двенадцать.
Мама нажарила гору своих фирменных отбивных, 

мы со Светой начистили картошки и приготовили 

несколько салатов. Войтек приехал с одиннад-
цатью спутниками. Оказалось, что русский 
понимают все наши гости, но не все разго-
варивают на нем. И мама придумала, чтобы 
после ужина мы – она, Света, я – почитали 
стихи. Неожиданно стали читать стихи и 
поляки – на польском. После этого затруд-
нений в общении уже не испытывал никто.

В письме из Варшавы Войтек потом бла-
годарил за проведенный вечер, особенно 
– за стихи.

***
Очень любили бывать у нас в доме и наши со 

Светой однокурсники. Они обязательно настаивали, что-
бы за общий стол на студенческих вечеринках сели наши 
мама с папой. Было очевидно, что наши родители откро-
венно интересны ребятам. Помню, например, как однаж-
ды папа, взяв из рук одного из парней гитару, поразил 
всех своей по-настоящему виртуозной игрой. У него был 
абсолютный слух, и он играл на нескольких инструментах.

Наши мама и папа прожили вместе почти 50 лет 
удивительно красивой, чистой, достойной жизнью. 
Им было хорошо друг с другом, и рядом с ними было 
хорошо другим.

Папа ушел от нас в 1992 году, мама – на исходе 
2016-го. В девятый день после ее смерти мы все вме-

сте, дети и внуки, поехали на кладбище. Уже воз-
вращаясь к машине, возле одной из заснеженных 
могил увидели пожилую женщину.

– Надо предложить ее подвезти, – сказал мой 
племянник. Все, конечно же, согласились.

– Вы меня только до метро «Уручье» довезите, – 
попросила женщина.

В машине выяснилось, что живет наша пасса-
жирка в Жлобине, а на Колодищанском кладбище 
похоронен ее сын, и мать приезжала на годовщину 
его смерти. Племянник не высадил ее у метро. Он 
довез нашу новую знакомую до вокзала, усадил в зале 
ожидания и сам купил билет до Жлобина.

Когда я сказала племяннику, что он молодец, тот 
ответил:

– А ты помнишь Зинаиду Митрофановну?
Я улыбнулась: достойный внук своей бабушки и 

даже назван в ее честь – Александр.
Галина ПШОНИК.

(«Алеся».)

* * *

А еще на фронте мама 
познакомилась с моим папой, 
Борисом Михайловичем 
Пшоником. После госпиталя 
она попала в ту же часть, где 
служил папа, занимавшуюся 
радиоразведкой. После войны 
родители поженились и стали 
жить в Москве. Мама посту-
пила в институт иностранных 
языков – посчитала, что надо 
использовать практические зна-
ния, полученные за четыре воен-
ных года.

Однако и этот вуз закончить ей 
не удалось. Мужа папиной сестры, 
военного инженера, направили 
служить в Минск. Туда же вернул-

ся, демобилизовавшись из армии, 
папин средний брат. Младший 
погиб на фронте. Бабушка очень 
тяжело переживала его гибель и 
мечтала собрать в одном горо-
де всех оставшихся детей. Так 
моя мама оказалась в Беларуси, 

на родине своего 
мужа и своего отца 
(дедушка Александр 
П р о к о ф ь е в и ч 
Шавня был родом с 
Оршанщины).

В разрушенном 
войной Минске с 
жильем было очень 
тяжело. Мама устро-
илась комендантом 

в общежитие строительной орга-
низации, и им с папой выделили 
комнату в деревянном бараке на 
окраине города.

…Как-то после записи теле-
передачи, посвященной вступи-
тельной кампании, ко мне, тогда 

журналистке молодежной газеты, 
подошел начальник управления 
одного из министерств, тоже в 
этой передаче участвовавший.

– Как поживают ваши роди-
тели?

– Вы знаете моих родителей?
– Еще бы! Я у них в комнате 

в Пушкинском поселке несколько 
месяцев на раскладушке ночевал…

Оказалось, много лет назад 
выпускник МГУ приехал по распре-
делению в Минск. Мамина сестра 
Зина, жившая в Москве, дала ему 
«на всякий случай» наш адрес. И, 
конечно же, мои родители приюти-
ли молодого специалиста.

* * *Сегодня я просто удивляюсь, как много людей перегостило – при-
чем неделями, а то и месяцами – у нас: сначала в комнате в Пушкинском 
поселке, потом в двухкомнатной квартире на Ленинском проспекте 
(теперь проспект Независимости). Мамины и папины однополчане, дети 
однополчан, знакомые родственников, знакомые знакомых… Но, самое 
главное, они не были маме в тягость. Когда гости уезжали, они никогда 
не выражала недовольства их визитом, не жаловалась на дополнительные 

хлопоты. Даже когда у нас еще не было стиральной машины, холодиль-
ника, пылесоса…

В комнате в Пушкинском поселке с интервалом в два года появились 
я и моя младшая сестра Света. Получение высшего образования нашей 
так любившей и умевшей учиться маме опять пришлось отложить.

Когда удалось уйти с должности коменданта общежития, она нашла 
себе работу корректора в газете «Сталинская молодежь» (теперь «Знамя 

юности»). Вот такими непростыми тропами вывела маму судьба к про-
фессии, которая стала содержанием и смыслом ее жизни.

Работая в газете, Александра Шавня поступила на заочное отделение 
факультета журналистики Белгосуниверситета. Но учиться заочно ей 
показалось недостаточно. И мама поступает на стационар факультета жур-
налистики Высшей партийной школы. Занимается одновременно в двух 
вузах (с двумя маленькими детьми!). И оба оканчивает на «отлично».

У меня было исключительно счастливое детство. Наши 
родители любили нас и друг друга. Мы любили своих роди-
телей. Да, мама всегда очень много работала, даже дома: 
по вечерам (а случалось, и ночами) писала свои статьи. 
Но я постоянно ощущала ее присутствие в моей духов-
ной жизни. Прочтение «Легенд и мифов Древней Греции» 

Куна, «Вечеров на хуторе близ Диканьки» Гоголя, романов 
Тургенева (любимого маминого писателя), «На росстанях» 
Коласа, «Из воспоминаний» Чуковского, «подсунутых» мне 
намного раньше, чем того требовала школьная программа, 
стало не просто фактом моей биографии, а во многом опре-
делило мое мироощущение.

Профессию я выбрала не по совету родителей – они, 
напротив, считали, что я должна поступать в институт ино-
странных языков. Но под несомненным их влиянием (папа 
тоже был журналистом). Видимо, их собственное отношение 
к делу, их жизнь в профессии агитировали за нее сильнее 
слов.

* * *
Вскоре маму приглашают в газету 

«Звязда» и назначают сразу заведую-
щей отделом литературы и искусства.

Это был замечательный период 
в моей жизни! Чтобы быть в курсе 
всех культурных событий в респу-
блике, мама постоянно ходила в теа-
тры на спектакли. И очень часто бра-
ла меня с собой. Помню, как дирек-
тор Русского театра провожал нас 
в свою ложу и сажал в уголок, при-
крытый бархатной шторкой: детям 

на вечерние представления ходить не 
разрешалось. Но когда в зале гас свет, 
я «выруливала» из своего укрытия и 
с замиранием духа смотрела на сцену. 
До сих пор память высвечивает деко-
рации тех спектаклей, мизансцены, 
даже интонации актеров.

Из «Звязды» мама перешла в 
«Настаўніцкую газету» и проработа-
ла в ней 20 лет, до самой пенсии. В 
1960–1970-е годы там собрался уни-
кальный коллектив единомышленни-

ков («наше «Настаўніцкае» братство» 
– называла его мама) – интеллиген-
тов, интеллектуалов, подвижников. 
Они мощно поддерживали учителей-
новаторов, смело поднимали назрев-
шие в тогдашней школе проблемы, 
много ездили по республике.

Однажды из командировки мама 
приехала не одна – с собой она при-
везла маленькую старушку.

– Знакомьтесь, это 
Зинаида Митрофановна, она 

поживет у нас, – сказала нам мама.
О к а з а л о с ь ,  З и н а и д е 

Митрофановне, в прошлом учи-
тельнице младших классов, урожен-
ке Западной Беларуси, все никак не 
удавалось оформить пенсию – не 
хватало каких-то документов. Жила 
она вдвоем с сестрой и на пенсию 
сестры. И вдруг сестра внезапно уми-
рает. Зинаида Митрофановна оказа-

лась практически без средств к 

существованию. Каждый день ездила 
она в райцентр – пыталась выхло-
потать себе пенсию. И каждый день 
возвращалась ни с чем. Плачущей 
на автобусной остановке и увидела 
Зинаиду Митрофановну моя мама.

Несколько месяцев жила у нас 
настрадавшаяся женщина. Все 
это время мама упорно ходила по 
инстанциям. И добилась в конце 
концов пенсии для бывшей учитель-

ницы. Провожали мы 

Зинаиду Митрофановну как родную. 
А она до самой своей смерти присы-
лала маме трогательные письма.

Дні зніжак 
у красавіку

Буйныя сталічныя 
ўнівермагі працягваюць прак-
тыку рэалізацыі тавараў са 
зніжкамі.

Так, акцыі ў ЦуМе прой-
дуць 8, 20 і 27 красавіка – 
тавары будуць рэалізоўвацца 
са зніжкай 17 працэнтаў. 

Універмаг “беларусь”  
аб’яўляе дні зніжак 4, 11 і 18 
красавіка – тавары ў гэтыя 
дні можна набыць на 20 
працэнтаў танней.

У ГуМе 13 красавіка 
пройдзе акцыя «Шчодры 
дзень» – зніжка ўстаноўлена ў 
памеры 22 працэнты, а 20 і 27 
красавіка пакупнікі змогуць 
набыць тавары са зніжкай 20 
працэнтаў. 

Гандлёвы дом «На Нямізе» 
праводзіць кожныя сераду і 
суботу красавіка акцыі, пад-
час якіх можна набыць тавары 
са зніжкай 20 працэнтаў.

У магазінах «Кірмаш» 
кожныя сераду і пятніцу 
красавіка ўстаноўлена зніжка 
на тавары 17 працэнтаў.

ДЛЯ ВЯсёЛАЙ 
кАМПАНІІ

Ох,  
і сеяла 

Ульяніца 
лянок

Словы і музыка народныя

Ох, і сеяла 
Ульяніца лянок,
Ох, і сеяла 
Іванаўна лянок! 

 
Прыпеў: 
Ох, сэрца – лянок,
Мая радасць ты, лянок! 
Ўсё бялюсенькі кужалёк! 
 

Ох, палола 
Ульяніца лянок,
Ох, палола 
Іванаўна лянок!

Прыпеў. 

Ох, і рвала 
Ульяніца лянок,
Ох, і рвала 
Іванаўна лянок!

Прыпеў. 

А сарваўшы, 
у снапочкі ставіла,
А сарваўшы, 
у снапочкі ставіла.

Прыпеў. 

Ох, і слала 
Ульяніца лянок,
Ох, і слала 
Іванаўна лянок!

Прыпеў. 

Ох, і мяла 
Ульяніца лянок, 
Ох, і мяла І
ванаўна лянок!

Прыпеў.

Ох, і прала 
Ульяніца лянок,
Ох, і прала 
Іванаўна лянок!

Прыпеў. 

Ох, і ткала 
Ульяніца лянок,
Ох, і ткала 
Іванаўна лянок!

Прыпеў.

А саткаўшы, 
ды сарочак 
нашыла, 
А саткаўшы, 
ды бялёных 
нашыла!

Прыпеў.

2  
разы}

2  
разы}
2  
разы}
2  
разы}
2  
разы}
2  
разы}
2  
разы}
2  
разы}
2  
разы}

В минувшее воскресенье и вчера государственные пропагандисты с пеной у рта 
убеждали радиослушателей и телезрителей в нашей «вечной дружбе с Россией», 

замалчивая при этом реальные исторические факты. А они свидетельствуют  
о многих трагических страницах отношений белорусского народа с народом 

соседней восточной страны. Вот только некоторые цитаты.

Из истории 
«интеграции»

«Литовские (белорусские. – Ред.) города и веси, 
связанные с партизанами, повоевать и выжечь и 

разорить совсем без остатку».
«Людей литовских побивать сколько бог 

милостивый силы подаст».
«Книги литовской печати жечь на пожарах, чтобы 

та ересь и смута в мире не была».
(Из приказов царя Алексея Михайловича, 1658 г.)

«Вокруг Слуцка велели мы все выжечь, а идучи 
дорогою до Слонима села и деревни и хлеб и 

сено по обе стороны жгли и людей побивали и 
разоряли совсем без остатку, а в Клецке в городе 

людей побили всех».
(Из донесения воеводы Трубецкого московскому 

царю Алексею Михайловичу, 1658 г.)

«Сии провинции (Беларусь. – Ред.) надлежит 
привести легчайшим образом к тому, чтобы они 

обрусели».
(Императрица Екатерина II, 1795 г.)

«Что не смог сделать русский штык, доделает 
русская школа… Тот житель этого края 

(Беларуси. – Ред.), кто не захочет преобразиться в 
русского, будет считаться иностранцем и должен 

оставить его навсегда».
(Генерал-губернатор Северо-Западного края  

Михаил Муравьев, 1864 г.)

«Здешние учебные заведения (в Беларуси. – Ред.) 
должны избегать местных уроженцев и 

пополняться переселяющимися из великорусских 
губерний чиновниками».

(Попечитель Виленского учебного округа  
И.П.Корнилов, 1863 г.)

«Республика (БССР) – буферная и нужна  
нам постольку, поскольку граничит  

с другими странами. Поскольку Смоленская, 
Витебская и Могилевская губернии не граничат  

с другими странами – постольку  
их можно исключить».

(Председатель Совета народных комиссаров 
 РСФСР В.И.Ленин, 1919 г.)

«Лаврентий, попробуй по своим каналам 
прозондировать почву для заключения нового 

Брестского мира с Германией, сепаратного мира. 
Пойдем на то, чтобы отдать Прибалтику, 

Белоруссию, часть Украины – на любые условия».
(Распоряжение И.В.Сталина Л.П.Берии  

7 октября 1941 г. –  
из воспоминаний маршала Г.К.Жукова.)

«С точки зрения российских экономических 
интересов в Белоруссии абсолютно безразлично, 

кто будет руководить этой республикой  
в будущем – Лукашенко,  

Шарецкий или кто-либо еще из нынешней 
республиканской номенклатуры.  

Главное для России – чтобы он не разделял 
программного положения праворадикального 

Белорусского Народного Фронта о том,  
что «геополитическое положение  

Беларуси является ее главным источником 
финансовых ресурсов».  

Как сейчас, так и в будущем российские  
интересы в этом государстве будут  
прежде всего связаны с транзитом  

российского газа в Западную Европу».
(Газета «Коммерсант-дейли», 

 Москва, 26 ноября 1996 г.).

З ПЕРШЫХ ВУсНАЎ 

андрэй БаНДаРэНка:

«За кратамі «скінуў»  
30–40 кілаграмаў»

Вызвалены праваабаронца распавёў “Народнай Волі”  
пра свае крымінальныя справы, жыццё за кратамі і планы на будучае.

андрэй бандарэнка – 
былы кіраўнік праваабарон-
чай арганізацыі «Платформ 
інавэйшн», якая займала-
ся маніторынгам месцаў 
зняволення. У 2014 годзе  
яго прызналі вінаватым 
у хуліганстве, злосным 
хуліганстве і асабліва злос-
ным хуліганстве ў дачыненні 
да трох грамадзян і асудзілі 
на 3 гады калоніі ўзмоцненага 
рэжыму.

Тэрмін пакарання 
ў  Бандарэнкі заканчваўся 
31 сакавіка гэтага года, 
але напярэдадні яму было 
прад’яўлена абвінавачанне 
па ч.2 арт 411 УК – “Злоснае 
непадпарадкаванне патра-
баванням адміністрацыі 
папраўчай установы, якая 
выконвае пакаранне ў выгля-
дзе пазбаўлення волі, здзейс-
ненае асобай, асуджанай за 
цяжкае або асабліва цяжкае 
злачынства”. Праваабаронцу 
пагражала пазбаўленне волі 
на тэрмін да двух гадоў, аднак 
суд прызнаў яго невінаватым, 
і сёння Андрэй ужо на волі...

– Перад судом наогул  
не было ніякага хваля-
вання, – кажа андрэй 
бандарэнка. – Дарэчы, у 
турме многія падтрымлівалі 
мяне напярэдадні працэ-
су, нават святар прыйшоў 
у турму на гадзіну раней, 
каб мяне прычасціць. Таму 
душой адчуваў спакой, а 
галавой разумеў, што, хутчэй 
за ўсё, дададуць новы тэрмін 
зняволення. Як аказалася – 
памыліўся.

– Што было самым скла-
даным за тры гады зняво-
лення?

– Самы цяжкі перыяд 
быў падчас знаходжання ў 
Бабруйскай калоніі. Пачаўся 
ціск з боку адміністрацыі, 

розныя правакацыі – мараль-
ныя і фізічныя. Ды і многія 
мае былыя калегі паступілі 
досыць некарэктна, калі па 
сутнасці кінулі мяне зма-
гацца са сваімі праблемамі 
сам-насам. Усё навалілася 
агулам, было вельмі скла-
дана.  Увогуле, кажуць, 
што для зняволеных самыя 
цяжкія  апошнія тры месяцы 
за кратамі. Але мне не было 
калі думаць пра вызвален-
не, бо рэальна свяціў новы 
тэрмін.

– Праваабаронцы 
не прызнавалі вас 
палітвязнем, бо першапа-
чаткова вы атрымалі тэрмін 
за хуліганства…

– Калі глядзець на 
сітуацыю з маральнага пун-
кту гледжання, то я ніколі 
не адмаўляў, што правааба-
ронца Андрэй Бандарэнка 
некалькі гадоў таму павёў 
сябе некарэктна. Пазней я 
прынёс прабачэнне тым жан-
чынам, у адносінах да якіх 
паступіў няправільна. Хаця 
да гэтага часу лічу сітуацыю 
правакацыяй, але разу-
мею, што мужчына павінен 
заўсёды заставацца мужчы-

нам. Таму тут я ўжо даўно 
сам сабе вынес маральны 
прысуд. Але ж мы павінны 
разумець, што за краты 
адпраўляюць не за мараль-
ныя ўчынкі. Калі ўважліва 
пачытаць маю крымінальную 
справу, то можна ўбачыць, 
што яе, па сутнасці, не існуе. 
Для мяне відавочна, што 
найперш мяне судзілі за пра-
ваабарончую дзейнасць. 

– Як адміністрацыя 
папраўчых ус таноў 
ставілася да такога 
“асаблівага кліента”?

– Адпаведна. Пасля суда 
мяне накіравалі ў калонію, 
якой кіравалі людзі, што 
патрапілі дзякуючы мне ў 
“чорны спіс” Еўрасаюза. Мне 
адкрытым тэкстам сказалі: 
“Ты сваё адпрацаваў на волі, а 
зараз – наша работа”. Шчыра 
кажучы, я адчуў на сабе, 
напэўна, увесь турэмны ціск, 
які толькі магчымы. І збівалі, 
і некалькі месяцаў сядзеў у 
штрафным ізалятары... Усё 
было даволі жорстка.

– Калегі па няшчасці 
спачувалі?

– Вельмі шмат людзей 
падтрымлівалі, стараліся 

хоць нечым дапамагчы. І сло-
вам, і нейкім пернікам з улас-
най перадачы.

– На судзе было бачна, 
што ў апошні час вы добра 
схуднелі…

– Так атрымалася, што 
амаль два з паловай гады я 
правёў у адзіночнай камеры. 
Апошнія паўтара года мне 
былі забаронены ўсялякія 
перадачы і пасылкі, а ў мясцо-
вай краме мог купляць тавараў 
усяго на 21 рубель у месяц. 
Што з ежы можна набыць на 
месяц за такія грошы, калі трэ-
ба купіць яшчэ пральны пара-
шок, зубную пасту і іншыя 
рэчы першай неабходнасці? 
Таму за ўвесь час 30– 
40 кілаграмаў скінуў, і зараз 
мяне дакладна можна рэкла-
маваць пад дэвізам “Хочаш 
пахудзець? Спытай мяне – як!”.

– а ці знаходзілася ней-
кая работа для вас?

– У Бабруйскай калоніі 
наогул не выводзілі на рабо-
ту, а вось у турме спачатку 
вырабляў паштовыя канвер-
ты, затым быў на разборцы 
дэталяў. Хаця заробкі былі 
зусім смешныя. Апошні раз 
за месяц атрымаў… 39 капе-
ек! Смяяўся, што з такімі 
сумамі на свабоду трэба 
выходзіць толькі з аховай – 
абрабаваць могуць у любы 
момант.

– усё горшае засталося 
ў мінулым. Чым вы зараз 
плануеце займацца?

– Найперш усе сілы я кіну 
на вызваленне заснавальніка 
праваабарончай арганізацыі  
“Платформ інавэйшн”   
Міхаіла Жамчужнага, які 
таксама знаходзіцца за 
кратамі. А пра далейшыя 
планы ў хуткім часе я рас-
павяду грамадскасці…

Алесь СВЯТЛАНІЧ.
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АкЦЫІ

Па новым  
маршруце…

У Мінгарвыканкам пададзена заяўка  
на правядзенне 26 красавіка традыцыйнай 

 акцыі «Чарнобыльскі Шлях».
Як паведаміў БелаПАН 

адказны сакратар аргкамітэта 
па стварэнні партыі 
«Беларуская хрысціянская 
дэмакратыя» (БХД) Дзяніс 
садоўскі, заяўка пада- 
дзена 3 красавіка. Подпісы 
пад ёй паставілі намеснікі 
старшыняў Партыі БНФ 
Ігар лялькоў, Беларускай 
партыі «Зялёныя» Дзмітрый 
Кучук, руху «За Свабоду» 
юрый Меляшкевіч, а такса-
ма прадстаўнікі аргкамітэта 
па стварэнні БХД аляксандр 
Кавалькоў і кампаніі «Гавары 
праўду!» Віталь лакотка.

Заяўнікі просяць гарадскія 
ўлады дазволіць збор 
удзельнікаў акцыі каля Тэатра 
оперы і балета і наступнае 
шэсце па вуліцы Максіма 
Багдановіча да чарнобыльскай 
капліцы, размешчанай у раёне 
плошчы Бангалор.

«Лічым, што гэты марш-
рут падыходзіць і нам, бо ён 
новы, і ён можа задаволіць 
уладу. Зразумела, што пасля 
25 сакавіка мірна прайсціся па 
цэнтры нам бы ніхто не даў. 
Калі акцыя будзе дазволена, 
мы гарантуем яе мірнае пра-
вядзенне», – сказаў Садоўскі.

ПРЭсІНГ

«Журналісты «Белсата» 
працуюць  

у штатным рэжыме…»
Ператрусы і канфіскацыя тэхнікі, якія нядаўна 

адбыліся ў сталічных офісах тэлеканала “Белсат”,  
які з’яўляецца часткай Telewizja Polska, не здолелі 

паралізаваць яго працу.
Пра гэта ў размове з карэспандэнтам “Народнай 
Волі” распавёў афіцыйны прадстаўнік тэлеканала   

ў Беларусі Аляксей Мінчонак.

Фармальнай падставай 
для ператрусаў і канфіскацыі 
працоўнай тэхнікі журналістаў 
стала адміністрацыйная 
справа, якая расследуецца 
Першамайскім РУУС Мінска.

– Гэта справа тычыцца 
праваўладання таварным 
знакам “Белсат”, – распавядае 
Аляксей Мінчонак. – 
Адпаведная заява ад чалавека, 
які ў свой час зарэгістраваў 
таварны знак “Белсат”, 
паступіла ў міліцыю ў 
сярэдзіне сакавіка. Падчас 
вобыскаў, якія прайшлі ў 
нашых офісах, міліцыянерамі 
было канфіскавана каля 
дзясятка камп’ютараў і 
дзве асабістыя відэакамеры 
аператараў. Адзначу, што 
ніякіх папер, звязаных з 
канфіскацыяй тэхнікі, нам 
на рукі не аддалі. Аб тым, 
што яна канфіскавана, ёсць 
толькі пазнакі ў міліцэйскіх 
дакументах. Днямі мы з 
прадстаўнікамі Беларускай 
асацыяцыі журналістаў 
пойдзем да міліцэйскага 
начальства, каб даведацца пра 
лёс канфіскаванай маёмасці.

– Ці можна сказаць, 

што канфіскацыя тэхнікі 
паўплывала на працоўны 
працэс жу рналіс таў 
тэлеканала?

– Не буду разгалошваць 
тэхнічныя моманты, толькі 
адзначу: журналісты “Белсата” 
працягваюць сваю працу ў 
штатным рэжыме. Ператрусы 
і канфіскацыя тэхнікі ніяк не 
паўплывалі на нашу працу.  
Сама атака на “Белсат” – гэта 
якраз-такі сведчанне таго, што 
нашы журналісты працуюць 
вельмі добра і вельмі актыўна. 

На маю думку, за 
ператрусамі і канфіскацыяй 
стаіць наша актыўная праца 
на нядаўніх акцыях пратэсту 
супраць дэкрэта №3, якія 
пракаціліся па ўсёй Беларусі, 
а таксама асвятленне падзей 
падчас Дня Волі. Мы вялі 
жывыя рэпартажы, якія 
трансліраваліся не толькі ў 
інтэрнэце. Сігнал таксама 
перадаваўся на спадарожнік, 
каб нашы рэпартажы змаглі 
глядзець людзі з самых 
аддаленых куточкаў Беларусі 
– вёсак і мястэчак. Напэўна, 
камусьці гэта не спадабалася…

Віталь ГАРБУЗАЎ.

ПРЭМ’ЕРА

Шэдэўр на заказ.  
І на ўсе часы

ФУТБОЛ

З новымі надзеямі…
У мінулыя выхадныя стартаваў чарговы  

чэмпіянат краіны па футболе.
Адразу трэба сказаць, што гэта першынство пачалося кры-

ху незвычайна, бо адразу дзве каманды матчы першага тура 
праводзілі ўжо з “мінусавым балансам”. Федэрацыя футбола 
яшчэ да старту сезона пазбавіла “Іслач” 7 ачкоў за датычнасць 
асобных прадстаўнікоў клуба да “справы аб дамоўленых мат-
чах”, а наваполацкі “Нафтан патрапіў на мінус пяць” за несвое-
часовае пагашэнне запазычанасцяў.

Тым часам ужо ў 1-м туры былі і прыгожыя галы, і даволі 
шмат балельшчыкаў на трыбунах, і нечаканасці…

Вось вынікі стартавага тура: “Днепр” (Магілёў) – “Дынама” 
(Мінск) – 0:3, “Гомель” – БАТЭ (Барысаў) – 1:1, “Тарпеда-БелАЗ” 
(Жодзіна) – “Іслач” (Мінскі раён) – 2:1, “Гарадзея” – “Шахцёр” 
(Салігорск) – 0:1, “Мінск” – “Дынама” (Брэст) – 2:2, “Нафтан” 
(Наваполацк) – “Слуцк” – 0:1, “Крумкачы” (Мінск) – “Віцебск” – 
1:0, “Нёман” (Гродна) – “Славія” (Мазыр) – 0:0.

Наступны тур пройдзе 8–10 красавіка.
Турнірнае становішча

Каманды Гульні Вый- 
грышы Нічыі Пара- 

жэнні Мячы ачкі
Дынама (Мн) 1 1 0 0 0–3 3
Тарпеда-
БелАЗ 1 1 0 0 2–1 3
Крумкачы 1 1 0 0 1–0 3
Слуцк 1 1 0 0 1–0 3
Шахцёр 1 1 0 0 1–0 3
Дынама (Бр) 1 0 1 0 2–2 1
Мінск 1 0 1 0 2–2 1
БАТЭ 1 0 1 0 1–1 1
Гомель 1 0 1 0 1–1 1
Нёман 1 0 1 0 0–0 1
Славія 1 0 1 0 0–0 1
Віцебск 1 0 0 1 0–1 0
Гарадзея 1 0 0 1 0–1 0
Днепр 1 0 0 1 0–3 0
Нафтан 1 0 0 1 0–1 -5
Белшына 1 0 0 1 1–2 -7

кАЛОНкА АЛЕсЯ НЯЎВЕсЯ

Не трактары, а скавароды 
умеюць вырабляць заводы

Беларускія прадпрыемствы апрача асноўнай прадукцыі 
налаўчыліся выпускаць і няпрофільную. Скажам, трактарны 
завод вырабляе малаткі і сякеры, “Гарызонт” – старызну, БМЗ – 
мангалы, “Інтэграл” – звычайныя вушныя біркі для свіней і г.д.
Паказваюць заводы хватку,
Ратуюць як мага сябе,
Бо праўду кажуць: па зярнятку
Звычайна курыца дзяўбе.
Здаўна, напрыклад, на заводзе
Збіралі людзі трактары.
Не прадаюцца – жах дый годзе! –
Яны з нядаўняе пары.
Якія ўжыць патрэбна меры
І выхад просіцца які?
Хай выдае завод сякеры
І, безумоўна, малаткі,
Бо іх купіць любы гатовы –
І маладзіца, і мужык,
Каб пакалоць на дачы дровы
Або забіць у сценку цвік.
Завод, дзе плавяцца металы,
На жаль, таксама ледзь жывы.
І хтось падумаў, што мангалы –
Тавар найболей хадавы.
Цяпер людзей і праўда мала,
Якіх не вабіў бы пікнік.
Ці ж там жуюць з цыбуляй сала?
Пад чарку лепш за ўсё шашлык!
І тэлевізары не ў модзе,
Што выпускае “Гарызонт”.
Мазгі сушылі на заводзе
Праблемы гэтае наконт,
Інакш завод чакае трызна –
Канае, бедны, пакрысе…
І вось рашылі, што старызна
Збавенне ўсё-ткі прынясе.

Чым праціраюцца дэталі?
Чым затыкае дзіркі люд?
І выпускаць старызну сталі,
Бо кожны купіць хоць бы жмут.
Выдатна ведаем усе мы –
І праграміст, і генерал:
Прыборы, чыпы, мікрасхемы
Даваў краіне “Інтэграл”.
Без іх ніводная ракета
Падняцца не магла з зямлі.
Было прэстыжна вельмі гэта,
Яшчэ й рублі ракой цяклі.
На жаль, на схемы і прыборы
Шалёны попыт быў раней.
А зараз там жа год каторы
Штампуюць біркі для свіней,
Каб гаспадар дакладна ведаў,
Быў у жывёлы лёс які:
Яе зарэзаў нож суседаў
Ці зацягнулі ў лес ваўкі.
Ды бірка – з простага металу.
А значна лепш было б, калі б
(Даю параду “Інтэгралу”)
Дадаткам бірка мела чып.
Знайшлі і іншыя заводы
Сабе “занятак па душы”:
Хто выпускае скавароды,
А хтосьці лепіць гладышы.
Прызнаць патрэбна: ход удалы.
Ды засмучае ўсё ж адно:
У іх цудоўныя мангалы,
А тэлевізары – га…но.

ЧУЛІ?

Вулічныя музыканты  
пройдуць штучны адбор

У Мінску легалізаваны 
вулічныя музыканты. З 17 
мая яны змогуць паўнапраўна 
іграць, праўда, толькі ў 
адведзеных месцах.

Гарадскім бардам вызнача-
ны 12 пляцовак у пешаходных 
пераходах. Зрэшты, справа 
нават не ў месцы, а ў рэперту-
ары. Горш ён будзе пасля кан-
тролю з боку ўлад або лепш? 
Цяпер, мне здаецца, наўрад 
ці большасць з нас могуць 
ідэнтыфікаваць гэтых людзей 
персанальна – няма яркіх асоб, 
няма самародкаў, якія спынілі 
б сваёй ігрой на інструменце 
пешахода. Хоць, вядома, мы 

часам даём «на чай» гэтым 
рыцарам скрыпічнага ключа... 
Але, у рэшце рэшт, калі людзі 
хочуць зарабляць грошы сва-
ёй творчасцю, яны павінны 
адпавядаць хаця б сярэд-
няму музычнаму ўзроўню. 
Яны ж выйшлі ў пераход не 
міласціну прасіць, а спада-
бацца публіцы.

Ясна, што сярод жадаючых 
іграць на вуліцы адбудзец-
ца адбор. Затое тым, хто яго 
пройдзе, будзе дазволена раз-
мяшчаць побач паліграфічную 
прадукцыю пра сябе – рэкла-
му канцэртаў у клубах.

Вікторыя ДРОЗД.

Напрыканцы зімы 
ў Беларусі высадзіўся 
аўстрыйска-нямецкі дэсант 
з трох чалавек: дырыжо-
ра Манфрэда Майрхофера, 
рэжысёра Ханса-Ёахіма 
Фрая, мастака Хартмута 
Шаргхофера. Усе людзі вядо-
мыя, прафесары сваёй справы 
ў прамым і пераносным сэн-
се. Мэта замежнікаў – «захоп» 
Вялікага тэатра, дзе разам са 
спевакамі і музыкантамі яны 
ўзяліся за пастаноўку шэдэўра 
Моцарта – оперы «Чароўная 
флейта». І вось 30 сакавіка 
адбылася прэм’ера. Якое 
містычнае супадзенне: першы 
раз опера прагучала таксама 
30-га, але верасня – 1791 года! 
Дырыжыраваў сам аўтар.

Моцарту гэтую оперу 
замовіў прыяцель – вальна-
думец Шыканедэр, акцёр і па 
сумяшчальніцтве ўладальнік 
народнага тэатра «Аўф дэр 
Відэн». Трэба было тэрмінова 
ратаваць яго ўстанову ў 
прадмесці Вены ад спуста-
шэння. І дырэктар не знайшоў 
нікога, акрамя Моцарта, 
хто пагадзіўся б стварыць 
дыхтоўнае шоу – што-небудзь 
простае і прывабнае для 
публікі. Імпрэсарыа хацеў 
размоў і песенек (зінгшпіль 
па-нямецку). Каб глядач у 
тэатр ішоў адпачыць.

Такія задачы ставіў заказ-
чык. Але выканаўца быў усё-
такі геній. І вось праз некалькі 
месяцаў Моцарт прынёс пар-
тытуру «Чароўнай флейты». 
Яна аказалася выдатным тво-
рам! І публіка раптам пера-

стала быць дурай – палюбіла 
оперу, хаця перад ёй быў зусім 
не масавы прадукт. Народны 
тэатр быў выратаваны. 
Думаю, Вялікі тэатр таксама 
не пралічыўся, што ўклаў гро-
шы ў новую пастаноўку гэта-
га дасканалага моцартаўскага 
твора.

Дырыжор-пастаноўшчык 
Манфрэд Майрхофер так 
распавядае пра сваю працу ў 
Мінску:

– Гэта апошні твор 
Моцарта, які ён ствараў як 
«оперу для народа», у даволі 
простым стылі. Опера была 
створана для звычайнай 
публікі, але нават спракты-
каванаму гледачу яна была 
цікавая, дзякуючы сваёй 
шматграннасці. Я шчаслівы, 
што цяпер змог дакрануц-
ца да Моцарта, у маёй галаве 
пракручваецца кожная нота 
«Чароўнай флейты». Я ўбачыў, 
што беларускім выканаўцам 
падабаецца працаваць над 
операй, з якімі б цяжкасцямі 
яны ні сутыкаліся.

Беларуская пастаноўка 
«Чароўнай флейты» задумана 
рэжысёрам Хансам-Ёахімам 
Фраем у стылі фэнтэзі, які, 
лічыць рэжысёр, дазваляе 
ўзнавіць любы часавы пласт, 
злучыць разам некалькі эпох. 
Галоўную партыю – Таміна 
– выконвае цудоўны тэнар 
Юрый Гарадзецкі, пераможца 
тэлевізійнага праекта «Вялікая 
опера», уладальнік шматлікіх 
прафесійных узнагарод.

Алена МАЛОЧКА.

скАНДАЛ 

Актеры театра юмора «Христофор» 
отказались работать 

 с Евгением Крыжановским 
По словам Крыжановского, 

катализатором конфликта 
стало его активное участие 
в политике. Но он, несмотря 
на то, что ему принадлежат 
все юридические права на 
товарный знак «Христофор», 
не против, чтобы его бывшие 
коллеги пользовались брен-
дом во время выступлений. 
«Я не буду подавать в суд 

или запрещать им играть, – 
заявил  Крыжановский порта-
лу tut.by. – Но зритель должен 
знать, что перед ними высту-
пает другой «Христофор». 

Как заметил директор 
«Христофора» Юрий Лесной, 
Крыжановский договорился с 
бывшими коллегами полюбов-
но и разрешил им пользовать-
ся брендом.
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З ПЕРШЫХ ВУсНАЎ

Кунг-фу – путь к долголетию
В понимании людей кунг-фу – это боевое искус-

ство.
Но многие люди не представляют значения кунг-

фу для развития и оздоровления организма, продле-
ния молодости и долголетия.

Слово «кунг-фу» переводится как «работа над 
собой».

Меня зовут Евгений Владимирович Безрукавый. Я 
прошел 27-летний путь по развитию и распростране-
нию данного вида искусства на территории Беларуси.

Мне 49 лет, но мне никто не дает больше 35. Это 
не просто слова, вы в этом можете убедиться лично.

В чем секрет моего крепкого здоровья и молодо-
сти? Все очень просто. В понятие «кунг-фу» входит не 
только боевое искусство, но и элементарные упражне-
ния, доступные каждому, которые может выполнять не 
только ребенок, но и человек любого возраста.

Первые упоминания о школе кунг-фу появились 
в XVI веке, но легенды гласят, что эта школа была 
еще в III веке до нашей эры. Все знания, которы-
ми я обладаю, были переданы мне моим учителем 
гранд-мастеров Ли Хонг Тай, последним монахом, 

воином монастыря Ло Фу Шон (юг Китая). Я пере-
дам эти знания вам в полном объеме без изменений 
для улучшения вашего здоровья и продления жизни. 
Базовые упражнения – это дыхательная и суставная 
гимнастика, которая включает внутренние резервы 
организма на каждый определенный орган человека. 
Организм сам выстраивает положительный баланс, и 
человек оздоравливается. Мною было подготовлено 
более 5000 учеников, многие из которых работают 
вместе со мной. В их мастерстве и пластике вы може-
те убедиться на занятиях. Одна из учениц – Алена, 
работающая в моем центре, освоившая данную гим-
настику от истоков, пришла в наш центр с серьез-
ными проблемами со здоровьем. На сегодняшний 
день она мастер своего дела и готова помочь вам в 
освоении азов искусства кунг-фу.

Ждем вас в нашей боль-
шой семье, где вы получите моло-
дость, хорошее самочувствие и 
уверенность в себе. Наш центр 
«Красивая Семья» находится на 
ул. Стариновской, 29. 

УЧЕНЫЕ РЕкОМЕНДУюТ

ПОЛЕЗНЫЕ сОВЕТЫ

РАсТЕНИЯ ЛЕЧАТ

ШАШкІ

Телефоны администратора: (8-044) 518-00-00; (8-025) 518-00-00; 
наш сайт www.hong-gia.com  

ООО «Хонг-Гиа» УНП 191210352 свидетельство от 19.06.2009.Первое занятие бесплатно!

Вынікі

Супаставім рашэнні
Рашэнне пазіцый бліц-конкурсу “НВ” ад 7 лютага 2017 

года. Аўтарам рашэнняў большасці заданняў быў таксама Іван 
Івацка. 

№5 с5(d4), b6, a7, g5(f2, g1), h6, f8 x.
№6 d2, ef8, c7, g1, c5, a1 x.
№7 c7, f2, d8, c1, e7, e7 x.
№8 bс7, a7, b8, a3(f2), g3, d6 x.
Дакладныя адказы даслалі: аляксандра Камінская (Вілейка), 

юрый Голікаў (Цвер, Расія), Віталь Варушыла, Іван Наўроцкі, 
эдуард Дамброўскі (Мінск), аляксандр Шурпін (Івянец), 
уладзімір бандарык (в. Лугавая Слабада Мінскага раёна), 
Мікалай Зайцаў (Баранавічы), рыгор Краўцоў (в. Рублёўск 
Круглянскага раёна), уладзімір Валчкоў (Маладзечна), леанід 
Жыхар (Мядзел), Ігар ананіч (Гродна). 

Дзякуем за лісты і спадзяёмся на вашу далейшую актыўнасць. 
На гэты раз перамог уладзімір Валчкоў з Маладзечна.

Новыя творы

Падведзены вынікі 
чэмпіянату Беларусі па 
шашачнай кампазіцыі 2016 
года ў міжнародныя шашкі.

Неверагодны вынік паказаў 
Пётр Шклудаў з Наваполацка. 
Ён атрымаў перамогу 
ў чатырох катэгорыях: 
праблемы, мініяцюры, 
дамачныя праблемы і эцюды. 
Цікава што 2-е месца ў тых 
жа раздзелах заняў мінчанін 
Віктар Шульга. 3-е месца 
адпаведна занялі: праблемы 
– аляксандр сапегін 
(в.Хадасы Мсціслаўскага 
раёна), мініяцюры і дамачныя 
праблемы – Іван Наўроцкі, 
эцюды – Дзмітрый Камчыцкі 
(Магілёў). Прыемна, што ў 
раздзеле “Задачы” перамогу 
атрымаў наш актыўны чытач 
аляксандр Шурпін. Другі – 

анатоль Шабалін (Мінск). 
Трэці – Мікалай Крышталь 
з Пінска. Ніжэй знаёмім 
з праблемай-100 Пятра 
Шклудава.

белыя: 11, 23, 24, 28, 33, 34, 
35, 36, 38, 40, 43, 46, 47, 50 (14).

Чорныя: 2, 6, 8, 10, 12, 13, 
15, 17, 20, 22, 25, 27, 31, 37 (14).

18, 34–30, 39, 46–41, 3, 
3:21:8, 9(14), 20, 42(29), 38(34), 
33 х.

Творчасць сяброў
Свае новыя кампазіцыі 

прапануе Іван Івацка з 
украінскай Вінніцы.

№1 (гл. дыяграму). белыя: 
а1, c5, d4, f4, h2, h6 (6).

Чорныя: c7, d8, f6, f8, g7, 
h4 (6).

g5(de7), b2(cd6), a3, c5, (d6), 
ge7, de5, а3(e3), b4(f2), c5x.

Пададзеныя ніжэй творы 
І.Івацкі рашыце самастойна 
як заданні наступнага бліц-
конкурсу.

№2 белыя: a5, b4, e7, f4, f6, 
h2 (6).

Чорныя: d2, d4, d8, e3, g5, 
h4, h6 (6).

№3 белыя: b6, c5, c7, d6, 
g3 (5).

Чорныя: a5, b2, c3, d4, e3, 
h4 (6).

№4 белыя: дамкі e1, g1. 
шашкі d2, f2 (4).

Чорныя: дамкі b4, c5, 
шашкі a7, c7, d4, f6, h2 (7).

№5 белыя: b2, e1, f2, g3, f6, 
g7 (6).

Чорныя: c3, d4, d6, e5, f4, 
h2 (6).

Працягвае здзіўляць сваімі 
знаходкамі з нулявым фіналам 
на 100-клетачнай дошцы 
мінчанін Іван Наўроцкі. 
На гэты раз аўтар прапануе 
праблемы, дзе нулявы фінал 
атрымліваецца ў двух (!) 
варыянтах. 

№6 белыя: 6, 11, 31, 33, 38, 
40 (6).

Чорныя: 17, 22, 27, 35, 36, 
41 (6).

28, 11:22, 1(27а), 22, 50 х. 
а(44), 47, 50 х.

№7 белыя: 12, 26, 27, 29, 
31, 33, 34, 35, 40, 49 (10).

Чорныя: 1, 7, 10, 11, 14, 19, 
20, 36, 38, 42, 45 (11).

26–21, 43, 16, 7, 23, 4(27а), 
48, 26 х. а(34), 26, 48 х.

№8 белыя: 12, 13, 16, 18, 
22, 29, 31, 34, 35, 40, 43 (11).

Чорныя: 6, 10, 14, 20, 21, 
23, 27, 36, 42, 45 (10).

11, 39, 33, 23, 4(27а), 48, 26 
х. а(34), 26, 48 х.

Наступная мініяцюра 
складзена ў суаўтарстве з 
Пятром Шклудавым і мае 
чатыры (!) нулявыя фіналы.

№9 белыя: 9, 14, 17, 19, 20, 
28 (6).

Чорныя: 3, 8, 12, 25, 31, 
42 (6).

10(3:32а), 5(14В), 48, 3 х.
В(21), 3, 47 х. а(25:32), 

5(21с), 17, 47 х. с(14), 48, 3 х.
Генадзь андрэеў (Латвія) 

прапануе свае творы як у 
міжнародных, так і ў рускіх 
шашках.

№10 белыя: 7, 29, 30, 31, 
34, 41, 48 (7).

Чорныя: 15, 26, 28, 38, 39, 
43 (6).

25, 20, 2, 39, 5 х. 
№11 белыя: 21, 29, 30, 32, 

33, 34, 41, 42, 43, 44, 48 (11).
Чорныя: 9, 10, 12, 13, 16, 

18, 19, 20, 22, 25, 31 (9).
23, 3, 5(19, 41), 37, 42 х.
№12 белыя: b2, b6, d6, f6 

(4).
Чорныя: a7, d2, f2 (3).
c3(b4A), fe7, d8, a5 х. 

A(g5), g3 х.
Дэбютант нашай рубрыкі 

– Мікалай Вяргейчык з 
Гомеля. Пасля некаторага 
перапынку ў складанні 
шашачных кампазіцый 
Мікалай Рыгоравіч прапануе 
творы ў нязвыклым для 
яго жанры “задачы” з 
заданнем “белыя пачынаюць 
і пазбаўляюць хадоў шашку 
чорных”.

№13 белыя: дамкі c5, d4, 
c1, e1, шашкі d6, d2, f2, h2 (8).

Чорныя: дамкa g5, шашкі 
d8, f8 (3).

e7(b4A), c5, de3, e7, g5, hg3 
x. A(f6), g7, de3, g5, hg3, g3, g3, 
g1 x.

№14 белыя: дамкі a5, g5, 
d2, шашкі b6, c3, h2, a1 (7).

Чорныя: шашкі b4, d8, e5, 
h4 (4).

g3(f2A), c7, e1, e7, c1, c5, 
a5, b4, ab2 x. A(f6), gf4, c7, f2, 
fd4, c1 x.

Свае лісты дасылайце на адрас: 220030 Мінск, 
вул.Энгельса, 34а, “Шашкі”

або на электронны адрас:  
shulga.checkers@gmail.com. 

Віктар ШУЛЬГА, 
міжнародны майстар спорту па шашачнай кампазіцыі.

сяргей ПУШкОў:
«Пасля перамогі  

разыходзіліся пад раніцу…»
Галоўны трэнер уладальніка Кубка прэзідэнта па хакеі распавёў “Народнай Волі” 

 пра тое, як каманда адзначыла перамогу.

Напрыканцы мінулага 
тыдня гродзенскі “Нёман” 
адвесіў смачную аплявуху 
камандзе Міхаіла Захарава  
– мінскаму “Юнацтву”. У 
фінальнай серыі да чатырох 
перамог гродзенцы вымусілі 
капітуляваць сталічных 
хакеістаў усе чатыры разы. 
Адным словам, накдаўн!

Ужо на наступны дзень 
пасля трыумфу галоўны трэнер 
“Нёмана” сяргей ПуШКоЎ 
вырашыў адправіцца ў 
адпачынак у родны Санкт-
Пецярбург, але карэспандэнт 
“Народнай Волі” адлавіў яго 
акурат у аэрапорце…

– сяргей Міхайлавіч, 
ці верылі вы, што вашы 
падначаленыя не пакінуць 
шанцаў “юнацтву” ні ў 
адным матчы?

– Мяркую, пра такі 
зыход не мог марыць не 
толькі я, але і ўсе астатнія. 
Усім вядомы характар і сіла 
нашага саперніка, а таму мы 
вырашылі рыхтавацца да 
кожнага канкрэтнага матча па 
прынцыпе “будзе дзень – будзе 
што паесці”.

– Гэта каманда Захарава 
зараз такая слабая альбо 
“Нёман” такі моцны?

– Нельга так ставіць 
пытанне. Лічу, што проста 
на гэтым этапе мы былі 
мацнейшыя. Так здараецца ў 
спорце.

– адсвяткавалі?
– А як жа без гэтага?! 

Спачатку была афіцыйная 
частка, пасля – неафіцыйная. 
Традыцыйна запоўнілі кубак 
шампанскім, і ўсе пакаштавалі 
“смак перамогі”. Гэта ў хакеістаў 
такая традыцыя, якую ніхто 

адмяняць не збіраецца. 
Пасля, дарэчы, сабраліся і 
адсвяткавалі падзею яшчэ і 
сваім “сямейна-хакейным” 
колам. Разыходзіліся пад 
раніцу.

– Прэміяльныя ігракам і 
трэнерам нейкія будуць?

– Безумоўна, усё ж было 
зараней прапісана. Дарэчы, 
дзякуй і гродзенскаму 
кіраўніцтву, і нашаму 
генеральнаму спонсару – 
мясцовай тытунёвай фабрыцы! 
Іх унёсак у перамогу таксама 
значны.

– самі не паліце цыгарэты?
– Божа барані, мы ж здаровы 

лад жыцця прапагандуем!
– Колькі ў вас адпачынак?

– 10 красавіка каманда зноў 
збіраецца.

– Вы – расійскі трэнер – 
як можаце ацаніць узровень 
беларускага чэмпіянату?

– Я магу сказаць, што 
ёсць істотная розніца паміж 
камандамі, якія гуляюць 
у гэтым першынстве. Але 
казаць пра агульны ўзровень 
даволі складана. Можа быць, 
ён і не прагрэсіруе, але і пра 
нейкае падзенне казаць не 
даводзіцца. Адсутнасць росту 
заўсёды звязана з пэўнымі 
цяжкасцямі ў эканоміцы. 
Акрамя таго, хацелася б, каб 
больш з’яўлялася маладых 
таленавітых хакеістаў. А то 
атрымліваецца, што дзіцячыя 

школы быццам бы працуюць, 
але на выхадзе не вельмі шмат 
“якасных” хакеістаў, якіх 
адразу ж можна было б браць 
у асноўны склад каманды. І 
гэта таксама адна з праблем 
беларускага хакея…

– сяргей Міхайлавіч, у 
1993 годзе вы сталі чэмпіёнам 
свету ў складзе зборнай 
расіі. Хакей 1990-х моцна 
адрозніваецца ад сучаснага?

– Мне падаецца, што 
сучасны хакей стаў больш 
агрэсіўны і жорсткі. Раней 
гульня трымалася больш на 
калектыўных дзеяннях ігракоў. 
А зараз гэта не заўсёды можна 
і ўбачыць.

Алесь СІВЫ.

Хрен

…Вырастают не кочаны, а кочанчики
Не знаю, как выращива-

ется брюссельская капуста. 
Расскажите, пожалуйста.

Сергей ТРОФИМЕНКО.
Воложинский район.

Брюссельская капуста – овощ с 
прекрасными вкусовыми и диетиче-
скими свойствами, который исполь-
зуется при лечении сердечно-сосу-
дистых заболеваний. Мелкие плот-
ные кочанчики размером с грецкий 

орех образуются на стебле в пазухе 
листьев.

Сеют брюссельскую капусту с 
1 по 20 апреля, высаживают рас-
саду на грядки 1–10 июня. 
Грядка не должна быть 
перенасыщена органиче-
скими удобрениями. 
На суглинистой 
почве на 1 кв. 
метр грядки 
добавляют по 1 

ведру торфа, перегноя, поллитро-
вую банку древесной золы, по 1 ст. 
ложке суперфосфата и хлористого 
калия. Проливают готовую грядку 
раствором марганцовки (на 10 л 

воды 1 г) по 2–3 л на 2 кв. метра.
Схема посадки расса-

ды в фазе 3–4 листочков  
50х50 сантиметров. 
Чтобы ускорить рост 
кочанчиков, верхуш-
ку при высоте стебля 

50–60 см обламывают. Брюссельскую 
капусту не окучивают. Поливают  
1 раз в неделю из расчета 12–14 л на 
1 кв. метр.

Капусту убирают 1–5 ноября 
вместе со стеблем, но листья удаля-
ют, чтобы кочанчики долго сохраня-
лись плотными, зелеными, сочными. 
Вместе со стеблем их можно хранить 
в течение двух месяцев при темпера-
туре 2–5ºС. Кочанчики, собранные 
без стебля, быстро вянут.

Не вносите 
удобрения  
«на глазок»

Предлагаем несколько 
советов, которые нужно пом-
нить при внесении в почву 
минеральных удобрений.

1.Дозы для отдельных рас-
тений нужно всегда рассчиты-
вать по потребности, никогда 
не следует брать удобрения 
«на глазок».

2.Только оптимально удо-
бренная почва может быть 
залогом успешного возделыва-
ния декоративных, овощных и 
плодовых растений.

3.Лучше почву недоудо-
брить, чем переудобрить.

4.Избыток азота в почве 
вреден для здоровья человека.

5.Избыток фосфорных, 
калийных, кальциевых, маг-
ниевых и микроудобрений не 
опасен для человека, но опасен 
для растений.

6.С минеральными удобре-
ниями в почву поступают не 
только питательные вещества, 
но и балласт, который может 
быть вреден как для человека, 
так и для растений (хлор, сера, 
мышьяк, фтор и др.).

7.Дозы удобрений всегда 
нужно рассчитывать, исходя 
из содержания питательного 
элемента в удобрении. Нужное 
количество удобрений на 1 кв. 
метр можно определить по 
массе питательных веществ, 
которая содержится в чайной 
ложке (6–11 г твердых и 5 мл 
жидких удобрений) или в сто-
ловой ложке (16–28 г и 15 мл) 
с верхом, наполненных удо-
брениями.

8.На упаковке удобрений 
часто содержание действую-
щих веществ дано в окислах: 
фосфор – в Р2О5, что соответ-
ствует 0,436 г фосфора, калий 
– в К2О, что соответствует 0,83 
г калия.

9.Если нет данных о точ-
ном содержании питательных 
веществ в почве, то нужно 
брать дозу, соответствующую 
оптимальному содержанию их 
в почве.

10.Удобрения нужно всег-
да тщательно перемешать с 
почвой и никогда не следует 
их оставлять незаделанными 
на поверхности.

Опускаем семена в… воду. Зачем?
Помещают семена в воду непо-

средственно перед посевом, чтобы 
они набухли и оболочка их размяг-
чилась. При намачивании из обо-
лочки семян экстрагируются веще-
ства, задерживающие их рост, – 
ингибиторы.

В деревянную, эмалированную 
или фаянсовую посуду насыпают 
семена и заливают их водой в таком 
количестве, чтобы объем воды был в 
4–5 раз больше объема семян. Вода 
должна быть чистой, не содержать 

вредных примесей в виде закис-
ной формы железа или алюминия. 
Продолжительность намачивания 
при температуре 20–25ºС для бобо-
вых, тыквенных, капустных культур 
12–20 часов, для лука, моркови, све-
клы – 50–60 часов. Воду необходимо 
менять два раза в сутки.

Иногда намачивают семена в 
мешочках. В этом случае нужно, 
чтобы объем мешочков был запол-
нен семенами не более чем на поло-
вину. При этом семена необходи-

мо тщательно перемешать, чтобы 
увлажнение проходило не только по 
периферии, но и внутри мешочка. 
Нельзя намачивать семена в про-
точной воде, так как это приведет 
к вымыванию из них питательных 
веществ.

Семена, в оболочках которых 
ингибиторы содержатся в неболь-
шом количестве (тыквенные, все 
виды капусты, репы, редька, редис, 
брюква, бобовые), следует нама-
чивать в небольшом объеме воды 

(1:1,5–1:2).
Намачивание семян до состо-

яния полного набухания уско- 
ряет появление всходов у морко-
ви, петрушки, пастернака, укропа  
на 3–5 дней по сравнению с высева-
нием сухих семян.

Ведущий рубрики агроном Федор ВЕРАВОЙША.

Корни этого растения очень бога-
ты витамином С (количество данного 
витамина в хрене в 5 раз превышает 
его содержание в лимоне и апельси-
не), в большом количестве содержат 
эфирное горчичное масло, углеводы, 
фитонциды, ферменты и минераль-
ные соли калия, кальция и фосфо-
ра. В соке свежих корней содержит-
ся вещество лизоцим, способное 
разрушать оболочки бактериальных 
клеток и поэтому обладающее анти-
микробным действием.

Хрен возбуждает аппетит и 
улучшает деятельность кишечни-
ка. Для этих целей рекомендуется 

до еды принимать чайную лож-
ку натертого хрена с сахаром или 
медом. Хрен принимают также как 
мочегонное средство при водянке, 
камнях в мочевом пузыре, подагре 
и ревматизме. Свежий сок хрена и 
его водные разведения (1:1) усили-
вают выделение соляной кислоты в 
желудке и эффективны при лечении 
гастритов с пониженной кислот-
ностью желудочного сока. Однако 
при других воспалительных процес-
сах желудочно-кишечного тракта, а 
также печени и почек употребление 
хрена противопоказано.

В народной медицине кашицу 

из корней хрена при-
меняют для приготов-
ления натираний при 
пояснично-крестцовом 
радикулите, мышечных 
болях в спине и пояснице. 
В этом случае натертую каши-
цу из корней хрена намазывают на 
ткань и прикладывают к больным 
местам подобно пластырю. Маски 
из кашицы хрена с яблоками (1:1) 
наносят на лицо при вялой пори-
стой коже. В дерматологии водный 
настой корня применяют для удале-
ния веснушек и пигментных пятен.

Соком хрена, разбавленным 

водой (1:1), полощут рот при воспа-
лении слизистой оболочки и горла, 
при ангине.

Свежие листья хрена приклады-
вают к больным местам в виде ком-
пресса для снятия болей при ради-
кулите, ишиасе и невралгии.

АЗБУкА ДЛЯ НАЧИНАющИХ

Усадьба
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